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Милана СОКОЛ

Жители некоторых 
приморских сел 
остались без 
медикаментов.

Из-за бюрократических 
проволочек жители неболь-
ших приморских сел лиши-
лись возможности покупать 
лекарства рядом с домом. 
Больные люди вынуждены 
искать деньги на такси или 
ждать на 40-градусном моро-
зе общественный транспорт, 
заражая других. Случилось 
это прямо посреди бушующей 
вокруг пандемии и роста се-
зонных заболеваний, от того 
происходящее кажется про-
сто абсурдом. Но обо всем 
по порядку.

О проблеме, с которой стол-
кнулись жители села Уборка, 
«КП» рассказал известный 
в крае фотограф Вла-
димир Кобзарь.

- Раньше все 
л е к а р с т в а 
з а к а з ы в а -
ли в фель-
дшерско-
а к у ш е р -
ском пункте 
нашего се-
ла, но вот 
уже около ме-
сяца это сделать 
невозможно. Как 
объясняет фель-
дшер, согласно 
новому закону 
обязательно дол-
жен стоять кассовый аппарат. 
Грубо говоря, чтобы можно 
было отследить путь лекар-
ства от производителя до по-
купателя. У нас кассы нет, 
поэтому никакие медикамен-
ты не приобретешь. Пришел 
перед Новым годом, а полки 
пустые, осталась настойка 
пиона и еще какой-то буты-
лек. Даже йода элементарно 
нет.

Вот у соседки с ребенком 
что-то случилось, он пона-
добился, так пришлось ехать 
за 45 километров, в Чугуевку. 
А у нас сейчас стоят морозы, 
до -37 доходит. Представьте, 
что значит при такой темпе-

ратуре дождаться автобуса, 
который ходит очень редко. 
Мало того, что она полдня 
потратила, так еще и за про-
езд заплатила 400 рублей. 
А я сердечник, некоторые 
лекарства просто жизнен-
но необходимы. Машины 
нет, в автобусе уже несколь-
ко раз становилось плохо, 

так что даже съездить 
в райцентр не могу. 

Приходится зака-
зывать доставку 
лекарств через 
службу такси, 
а это минимум 
1000 рублей. 
Для пенсионе-
ра - крайне на-

кладно, - поде-
лился Владимир.
По словам мест-

ного жителя, его 
одиноким пожи-
лым соседям, что-
бы купить лекар-
ства, приходится 

дожидаться социальных ра-
ботников, которые также вы-
нуждены ехать в Чугуевку. 
Мужчина открыто рассказал 
об общей проблеме в соцсе-
тях и журналистам, а также 
обратился с жалобой в при-
емную Президента России. 
Помимо медикаментов есть 
и в целом проблема с оказа-
нием медицинских услуг.

- Фельдшер живет в Вар-
паховке и обслуживает еще 
три села - Павловку, Новоми-
хайловку и нашу Уборку. Ей 
обязательно нужна машина, 
чтобы добираться. Ее личный 
автомобиль как-то сломал-
ся, и фактически из-за этого 

у нас долгое время был закрыт 
ФАП, - рассказал местный 
житель.

Стоит отметить, что по-
добные проблемы есть и в 
других населенных пунктах 
Приморья. Да, что уж там гре-
ха таить, после введения мар-
кировки дефицит лекарств 
наблюдается даже в краевой 
столице, правда, не из-за от-
сутствия аптек или кассовых 
аппаратов. При этом краевой 
минздрав напрямую отвечает 
лишь за оказание медицин-
ских услуг, а реализацию ле-
карственных препаратов не 
регламентирует. Тем не менее 
«Комсомолка» обратилась 
в ведомство, чтобы узнать, 
чем же можно помочь людям, 
которые оказались заложни-
ками ситуации.

- В селах Шумный и Убор-
ка Чугуевского района при 
содействии минздрава уже 
сменился владелец аптечно-
го пункта. И деятельность ап-
течных пунктов восстановле-
на. В селе Ариадном в ФАПе 
сохранился аптечный пункт. 
Прежний его владелец от-
казался работать, поэтому 
минздрав нашел другого, 
и аптечный пункт работает 
как прежде, - прокомменти-
ровали в министерстве здра-
воохранения Приморья.

Однако перед выходом ма-
териала житель Уборки Вла-
димир Кобзарь снова посетил 
ФАП и утверждает, что пока 
ситуация не изменилась. Ле-
карств  как не было, так и нет, 
ну разве что прибавился еще 
один бутылек настойки пи-
она, утверждает Владимир.

Мария ЛЕНЦ

Покупка лекарств 
превратилась 

в квест не 
для слабонервных. 

Картина дня:         

 ФЕСТИВАЛЬ

Владивосток вновь идет 
на «Народную рыбалку» 

Кристина ГРИН

Синоптики Приморья 
объявили о приближении 
циклона со снегом 
и дождем.

С начала января Приморье едва 
ли не каждую неделю оказывалось 
во власти циклона. Снегопады были, 
как мы все помним, неплохими. Но 
каждый раз, перед тем как синоптики 
объявляли о грядущей непогоде, у 
приморцев возникал немой вопрос: 
«Неужели снова ледяной дождь?». 
Многие переживают, что ситуация с 
предыдущей аномалией повторится и 

край снова превратится в огромное 
ледяное королевство. На этот раз 
велика вероятность того, что апока-
липсис возьмет реванш.

На следующей неделе к Приморью 
приблизится циклон с Китая. 26 ян-
варя он и станет причиной осадков 
на большей части региона. А так как 
вместе с непогодой в край вернется 
тепло, ожидается не просто снег, а 
мокрый, и также дождь. Очевидно, 
что из-за такого разнообразия осад-
ков на дорогах образуется гололед. 
Вместе с тем возрастет нагрузка на 
провода, а ситуация с дорожным дви-
жением резко осложнится. А уже 27 

числа в крае снова похолодает, поэто-
му ожидается просто снег, который 
прекратится уже днем.

- Во Владивостоке осадки (снег, 
мокрый снег) начнутся в ночь на втор-
ник, днем их интенсивность возрас-
тет. На дорогах гололедица. Ветер 
южный сильный. Температура воздуха 
около 0 °C, - отмечают синоптики 
Примгидромета. - В ночь на среду 
осадки прекратятся, задует сильный 
северо-западный ветер  и похолодает.

Специалисты уточняют, что продол-
жат следить за развитием ситуации 
и держать на контроле поведение 
циклона.

Никита СЕРГЕЕВ

На льду Амурского 
залива рыбаки от мала 
до велика определят 
самого опытного 
и удачливого.

Ежегодный краевой фестиваль 
«Народная рыбалка» пройдет во 
Владивостоке в субботу, 23 ян-
варя. В этом году в фестивале 
примут участие команды люби-
телей подледного лова рыбы от 
муниципалитетов Приморского 
края.

Главным местом проведения 
мероприятия станет площадка на 
набережной Спортивной гавани, 
рядом со стадионом «Динамо» 
и фонтаном. Соревноваться ры-
баки будут на льду Амурского 
залива. Открытие фестиваля в 
11:30.

Организаторы подготовили 
много ценных призов для самых 
удачливых в различных номина-
циях. Главный приз получит по-
бедитель в личном зачете за наи-
большее количество пойманной 
рыбы. Ему вручат надувную лод-
ку APACHE 3700 и новый лодоч-
ный мотор Suzuki DT9.9AS. Наду-
вные лодки также достанутся за 
второе и третье места призерам 
этой номинации. Определят по-
бедителей и в командном зачете 
среди команд из двух человек.

Обладателями ценных подар-

ков станут призеры и среди де-
тей до 14 лет, а также победи-
тели в номинациях «Рыболовная 
семья», «Рыбачка Приморья», 
«Самая крупная рыба», «Самый 
взрослый участник», «Самый 
юный участник», «Быстрый бур».

Участники «Народной рыбал-
ки» должны соблюдать опре-
деленные правила: разрешено 
пользоваться любыми ледобура-
ми по количеству и конструкции 
и иметь при себе неограничен-
ное количество запасных сна-
стей и удочек, но ловить рыбу 
можно только одной удочкой и в 
одной лунке. Зачетное время со-
стязаний - три часа. Расстояние 
между рыбаками должно быть 
не менее 5 метров. Во время 
лова подходить друг к другу без 
разрешения судьи запрещено.

За ходом соревнований будут 
наблюдать судьи, находящиеся 
в установленных секторах лова.

Участие в фестивале бесплат-
ное. Регистрация участников 
всех возрастов без ограничения 
среди мужчин и женщин будет 
проходить 23 января, в день фе-
стиваля, с 8:30 до 10:30.

Одновременно с «Народной 
рыбалкой» на набережной прой-
дет и мероприятие гастрономиче-
ского «Фестиваля корюшки», на 
котором все желающие смогут 
бесплатно поесть жаренную на 
мангале рыбу и ароматную уху.

Подледная рыбалка - хобби многих приморцев. 

45 километров за йодом

 КАК ПОГОДКА?

                                              Ледяной апокалипсис может вернуться

Велика вероятность, что приморцев 
ждет прошлогодний ужас, когда край 

превратился в огромную льдину.

Фельдшерско-акушерский пункт в Уборке.
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Кристина ГРИН 

Чем обернется инициатива 
отменить возрастные 
ограничения и продавать 
субсидированные 
авиабилеты всем подряд.

На этой неделе президент Рос-
сии Владимир Путин поручил 
исключить возрастные ограни-
чения для льготных авиабиле-
тов на Дальний Восток. Сейчас 
льготу имеют лишь молодые лю-
ди до 23 лет, пенсионеры (жен-
щины старше 55 лет и мужчины 
старше 60 лет), многодетные се-
мьи, а также инвалиды I группы 
и их сопровождающие, инвалиды 
детства II и III групп. Теперь же 
ограничения по возрасту хотят 
отменить. Чем это обернется 
для Дальнего Востока? Обсуди-
ли с коммерческим директором 
Всероссийской сети «Билетур» 
Татьяной Солодовниковой. 

ЧТО НОВОГО
Поручение расширить про-

грамму льготных авиаперевозок 
на Дальний Восток и в обратном 
направлении за счет исключе-
ния из нее действующих сейчас 
ограничений по возрасту Влади-
мир Путин дал только 18 января. 
Поэтому пока говорить о деталях 
сложно, но можно спрогнози-
ровать дальнейшее развитие со-
бытий исходя из многолетнего 
опыта работы.

- До этого поручения вос-
пользоваться льготой могли 
люди из перечисленных катего-
рий, у которых есть российское 
гражданство. Скорее всего, те-
перь либо будет новое постанов-
ление, либо добавят в прошлое 
то, что воспользоваться програм-
мой смогут все без ограничения 

по возрасту, но при наличии 
дальневосточной прописки, - 
считает Татьяна Солодовнико-
ва. - Этого нюанса раньше не 
было. При оформлении билета 
теперь, скорее всего, будет необ-
ходимо доказать, что ты являешь-
ся жителем Дальнего Востока.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
По данным Росстата, на сегод-

няшний день население Даль-
него Востока больше 8 милли-
онов человек. А это 5% от всего 
населения России. А вот теперь 
представьте, что 8 миллионам от-
крыли занавес на льготные авиа-
перелеты. Теперь работает лишь 
одно ограничение по прописке, 
и все. Никаких возрастных та-
бу. Несложно догадаться, к чему 
приведет открытие продажи суб-
сидированных билетов.

- Количество желающих не 
просто увеличилось, оно охва-
тило всю территорию Дальне-
го Востока. Не знаю, насколько 
хватит финансирования. Бывали 
случаи, когда его хватало на 3-4 
дня. Говорить о том, что теперь 
билеты будут скупаться за счи-
танные часы, преждевременно. 
Тем более что процесс оформле-
ния онлайн-билетов достаточно 
затратный по времени, - отмеча-
ет Татьяна. - Контактный центр 
у нас и так работает в круглосу-

точном режиме. То, что работ-
ники во всех регионах ДВ будут 
трудиться на пределе, это да. Как 
правило, открытие продажи суб-
сидированных билетов происхо-
дит стихийно. То есть приходит 
письмо ночью, и наши сотруд-
ники сразу начинают открывать 
бронирование билетов.

Кстати, в этом году продажа 
льготных билетов продлилась 
довольно-таки долго: со 2 по 13 
января включительно. Скорость 
оформления билетов была не та-
кая быстрая, потому что у мно-
гих пассажиров на руках были 
ваучеры, а ваучеры можно было 
оформить только в представи-
тельстве авиакомпании.

- Во Владивостоке не было слу-
чаев, когда люди ночевали у касс, 
это скорее больше про Камчатку. 
У нас есть какие-то альтернативы 
трансфера, а у них - практиче-
ски нет. К тому же у них очень 
большое количество социального 
населения. Степень востребован-
ности этой услуги на Камчатке 
выше, чем во Владивостоке и Ха-
баровске, - говорит Татьяна. - Но 
ажиотаж, конечно, будет во всех 
регионах. Как иначе, в програм-
му допустили работоспособное 
население. Сэкономить 9-10 
тысяч за билет захотят многие. 
Лично я всегда за доступность. 
Разумеется, многие, кто не успее т 
купить билет, расстроятся, а не-
которых эта новость может при-
вести в бешенство.

Совершенно точно всем даль-
невосточникам перед открытием 
продажи субсидированных биле-
тов без ограничений по возрасту 
придется запастись терпением. 
Грядет настоящая гонка, в ко-
торой сэкономить деньги полу-
чится далеко не всем.

Картина дня:                 Приморье

ЦИФРЫ
В 2021 году на программу суб-

сидирования перелетов на Дальний 
Восток, в Симферополь и Калинин-
град было заложено 3,8 миллиарда 
рублей. Однако для субсидирова-
ния авиаперевозок на Дальний Вос-
ток пришлось выделить дополни-
тельно 5 миллиардов рублей.

Владивостокский порт 
подвинул в рейтинге «коллегу» 
из Санкт-Петербурга. 

По итогам 2020 года Владивостокский мор-
ской торговый порт занимает первую строку 
рейтинга российских портов по контейнеро-
обороту с показателем 672,44 тысячи TEU 
(условная единица измерения вместимости 
грузовых транспортных средств, равная 20 
футам).

Роман Кухарук, генеральный директор 
ПАО «ВМТП», отмечает, что в этом заслуга 
всего коллектива порта: 

- Порт последовательно наращивал объёмы 
контейнерооборота: если в первом полугодии 
мы обрабатывали 40-50 тысяч TEU в месяц, 

то с июня уже 55-65 тысяч, а в декабре по-
ставили рекорд, обработав более 70 тысяч 
TEU. Это стало возможным исключительно 
благодаря слаженной работе всего коллектива. 
Хочу отметить эффективное взаимодействие 
по маневровой работе с ДВЖД и обновлению 
парка техники. В 2020 году в порту обновили 
крановую механизацию - закупили четыре крана 
«Витязь» и кран Liebherr. В 2021-м планируем 
значительно обновить парк автомобильной тех-
ники - закупить погрузчики, тягачи и ричтакеры. 
Первые два ричтакера приняли буквально сегод-
ня. Для ВМТП это только начало, у нас очень 
амбициозная программа развития.

Лидер прошлых лет - ЗАО «Контейнерный 
терминал Санкт-Петербург»   - занял второе 
место, за год обработав 659,23 тысячи 

TEU. Замыкает тройку лидеров «Первый 
контейнерный терминал» с показателями в 
652,74 тысячи TEU.

Контейнерооборот НУТЭП в 2020 году 
составил 486,83 тысячи TEU, Восточной сти-
видорной компании  - 452,67 тысячи TEU, 
Петролеспорта - 376,86 тысячи TEU, Владиво-
стокского морского рыбного порта - 245,36 
тысячи TEU.

По подсчетам Ассоциации морских торго-
вых портов РФ, контейнерооборот портов 
России за год составил 5,3 миллиона TEU, 
что остается на уровне 2019 года (-0,5%). 
При этом порты Дальневосточного бассейна 
нарастили объёмы на 7,5% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года, 
до 1,91 млн TEU.

  ПРАЗДНИК

Татьянин день 
во Владивостоке
Сергей БАЛАНОВ 

Во ВГУЭС выберут самого 
«зачетного препода»

Во Владивостокском государственном уни-
верситете экономики и сервиса в День студента 
«Единая Россия» совместно с редакцией  «Ком-
сомольской правды» - Владивосток» проведут 
акцию, приуроченную ко Дню студента, под 
названием «Зачетный препод».  

На входе учащимся вуза предложат заполнить 
сувенирные открытки, вписав в них фамилию 
любимого преподавателя. Педагог, получивший 
самое большое количество посланий от студен-
тов, получит главный приз от «Единой России». 

В этот день в холле Зимнего сада будут рабо-
тать весь день тематические конкурсные пло-
щадки, по итогам проделанной работы уча-
щимся начислят праздничные баллы. Самый 
активный и целеустремленный студент получит 
главный приз - ящик лапши быстрого приго-
товления.

В рамках праздничного мероприятия пройдет  
также турнир по скоростному поеданию зара-
нее приготовленных блюд и V Кубок ректора 
ВГУЭС по интеллектуальной игре для студентов 
«Что? Где? Когда?».

Информационным партнером праздника 
выступит «Комсомольская правда».

В декабре сотрудники ВМТП 
поставили рекорд, обработав 

более 70 тысяч TEU.

ВМТП стал лидером России по контейнерообороту

  ЗНАЙ НАШИХ! 

СамоЛьготы с Дальнего Востока 
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ДОБРО ПОБЕЖДАЕТ, 
КОГДА ИМЕЕТ СИЛЬНЫХ 
СОЮЗНИКОВ

Посол РФ в РБ 
Дмитрий Мезенцев:
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2,4 тысячи делегатов готовят предложения для VI Всебелорусского 
народного собрания

ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ
Чемпионат мира по хоккею 
в Минске стал заложником 
политических игр 
без правил

ИЗЛЕЧИТ,   ИСЦЕЛИТ 
ДОКТОР  АЙ  БОЛИТ
Смартфоны начали 
заменять врачей

ГРУСТНАЯ ИСТОРИЯ 
ЖУРНАЛА «ЕРАЛАШ»
Борис Грачевский умер 
от коронавируса в 71 год

Распространяется бесплатно

Тебе есть что сказать? Поделись идеей!

НЕ СТОЯТ В СТОРОНКЕ
4

Студентка Витебского медуниверситета 
Анна Козлова (в центре) - одна из 
самых юных участников форума - 
расскажет о том, каким видит 
будущее своей страны молодежь.
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ПЕРЕХОДИМ 
К МАССОВОЙ 
ВАКЦИНАЦИИ
Борис ОРЕХОВ

 ■ 18 января началось мощ-
ное наступление на коро-
навирус. Команду дал Пре-
зидент России.

На заседании с членами ка-
бинета обсудили множество 
различных тем - и доступность 
услуг для граждан в электрон-
ном формате, и реформу го-
сконтроля, конкретно про-
верки предприятий больших 
и малых, и дорожное строи-
тельство в регионах. Но гвоз-
дем совещания стала борьба с 
пандемией.

- Нужно понимать, что про-
исходит у нас в стране, как мы 
можем купировать возникаю-
щие новые угрозы, в том числе 
и с новыми штаммами коро-
навирусной инфекции, - задал 
тон обсуждению президент.

Отчитывалась вице-
премьер Татьяна Голико-
ва. По ее словам, суточный 
показатель заболеваемости 
в России снизился с 19,9 до 
15,6 на 100 тысяч населе-
ния. За последние две недели 
в 83 регионах четко намети-
лась тенденция к снижению 
или стабилизации, и только 
в двух продолжается рост ко-
личества заболевших. Система 
здравоохранения провела но-
вогодние праздники без сбо-
ев. В стране развернуто 277 
тысяч ковидных коек. Запол-
няемость на конец минувшей 
недели в среднем составляла 
69,2 процента.

- До конца января в граж-
данский оборот поступит 
2,1  миллиона доз вакцины. 
И нам достаточно серьезно 
нужно будет нарастить при-
вивочную кампанию, - заявила 
вице-премьер.

- В некоторых странах мы 
видим сейчас всплеск заболе-
ваемости. Непонятно, с чем он 
связан: то ли с новыми штам-
мами, то ли с тем, что в празд-
ничные дни не соблюдалась 
необходимая в таких условиях 
дисциплина. Я знаю, что эти 
штаммы у нас есть. Специали-
сты и наши ученые над этим 
работают. Нам нужно ясно 
представлять, как действует 
вакцина, - сказал президент.

И назвал российскую - «Спут-
ник V» - лучшей в мире:

- Это уже совершенно оче-
видно. Мы и раньше так счи-
тали, а сейчас это показыва-
ет практика. Я знаю мнение 
специалистов: они уверены, 
что наша вакцина будет рабо-
тать, и работать эффективно, 

несмотря на всю эту множе-
ственность штаммов.

В регионах все больше жела-
ющих сделать прививку «Спут-
ником V». Настало время нане-
сти не точечный, а глобальный 
ответный удар по вирусу.

- Нужно переходить от мас-
штабной к массовой вакцина-
ции, и я прошу иметь это в ви-
ду. Готовить соответствующую 
инфраструктуру. Слава богу, 
вакцина наша не требует при 
перевозке, при транспортиров-
ке каких-то экстренных, нео-
бычных условий, как -50, -70. 
У нас все гораздо проще и эф-
фективнее работает. Это можно 
сделать. Поэтому прошу вас уже 
со следующей недели присту-
пать к массовой вакцинации 
всего населения. Выстроить со-
ответствующий график работы 
так, как это у нас происходит и 
по другим заболеваниям, на-
пример, по гриппу, - поручил 
Владимир Путин.

Чуть позже стала известна 
точная дата старта «антивирус-
ной атаки» - 18 января.

По словам министра про-
мышленности и торговли РФ 
Дениса Мантурова, в ближай-
шие три месяца в стране про-
изведут 33 миллиона доз вак-
цины. В этом месяце регионы 
должны получить 2,1 миллио-
на, в феврале - 5,7, в марте - 
девять миллионов.

Татьяна Голикова озвучила 
цифры, что в стране долж-
ны привиться от коронави-
руса 68,6 миллиона человек. 
Это 60 процентов населения. 
Сейчас привиты около одного 
миллиона россиян. Привив-
ки будут делать добровольно 
и бесплатно.

Также президенту рассказа-
ли о ситуации с доступностью 
для граждан услуг по подаче 
различного рода обращений, 
заявлений о социальных вы-
платах в новых цифровых сер-
висах на портале госуслуг. Там 
были небольшие сбои, но их 
удалось преодолеть.

В целом в 2020 году, по сло-
вам вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, средняя посе-
щаемость портала держалась 
на уровне пяти миллионов че-
ловек в день. Это на три мил-
лиона больше, чем в 2019-м. 
Зарегистрированных пользо-
вателей - 75,5 миллиона че-
ловек:

- Мы близки к тому, чтобы 
достичь новой «критической 
массы» всего активного насе-
ления страны, которое пользу-
ется этими услугами, - уверен 
Чернышенко.

Владимир ПУТИН:

 ■ О чем Владимир Путин говорил 
с Николом Пашиняном и Ильхамом Алие-
вым.

Как бы это кому-то ни претило, но именно 
Россия остается главным гарантом поддер-
жания хрупкого, но все-таки мира в Нагорном 
Карабахе. И не случайно именно в Москве за 
один стол переговоров вместе с Владимиром 
Путиным сели главы Армении и Азербайджа-
на. Они подтвердили приверженность формату 
урегулирования, предложенного Россией. По-
сле чего Владимир Путин побеседовал отдель-
но с каждым из гостей.

- Наши отношения, безусловно, были, оста-
ются и будут союзническими. Мы являемся 
близкими партнерами во многих международ-
ных организациях, - сказал Владимир Путин 
на встрече с премьер-министром Армении 
Николом Пашиняном.

- Ваш личный вклад в мирный процесс всегда 
был очень ощутим, сейчас - особенно, - по-
благодарил Пашинян. - На фоне всех этих со-
бытий, уверен, отношения между Арменией 
и Россией углубятся. Россия была и остается 

нашим главным стратегическим союзником.
На встрече с Президентом Азербайджана 

Ильхамом Алиевым Президент России отме-
тил, что работа по урегулированию ситуации 
на Южном Кавказе, несомненно, пойдет на 
пользу и двусторонним контактам наших стран.

- Сегодня отношения между Россией и Азер-
байджаном развиваются весьма успешно. Это 
касается прежде всего экономической состав-
ляющей. У нас очень много направлений со-
вместной работы и много совпадающих инте-
ресов, - констатировал Владимир Путин.

Ильхам Алиев поблагодарил его за личное 
участие в «остановке военных действий»:

- Вы как лидер России, как сосед и Армении, 
и Азербайджана вновь продемонстрировали 
волю, решимость, мудрость. И сегодняшняя 
встреча по вашей инициативе еще раз говорит 
о том, какое большое внимание вы уделяете 
этому вопросу. Естественно, это нас очень ра-
дует, потому что от урегулирования конфликта 
между Арменией и Азербайджаном, который 
уже остался в истории, во многом будет зави-
сеть и позитивная динамика развития ситуации 
во всем регионе.

 ■ Через три месяца изо-
ляции ребята в Москве 
и других регионах сели за 
парты.

Всего же в России 17 мил-
лионов школьников. Как си-
стема образования преодо-
левает вызовы пандемии? Об 
этом президенту рассказал ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов. Год был непростым 
для системы образования, но 
с основными проблемами она 
справилась, в том числе бла-
годаря дистанционному обу-
чению.

- Это была вынужденная ме-
ра, чтобы сохранить здоровье 
учителей и учеников. Но дис-
танционка никогда не заменит 
традиционное обучение, - уве-
рен министр.

Сейчас в России формирует-
ся цифровая образовательная 
среда, которая дополнит собой 
школьный формат.

- Она включает отечествен-
ную систему видео-конференц-

связи, чтобы отказаться от 
зарубежных аналогов, отече-
ственную социальную сеть. 
Мы уже с этого года вводим 
единую систему подготовки 
педагогических работников. 
Будем заниматься вопросами 
и заработных плат, - добавил 
глава Минпросвета.

На этом месте Владимир Пу-
тин остановился подробнее, 
обратив внимание, что здесь 
не все так гладко:

- На большой пресс-
конференции с элементами 
«Прямой линии» поступали 
вопросы о выплате денег за 
классное руководство. Я читал, 
некоторые ваши коллеги об-
ращают внимание и жалуются 
на то, что им эти деньги не вы-
плачивают.

- Вопрос находится на по-
стоянном контроле, - заверил 
Кравцов. - 810 тысяч классных 
руководителей с 1 сентября 
адресные доплаты получают. 
Скорее всего, речь идет о вы-
платах в техникумах, коллед-

жах. Действительно, там такая 
проблема есть.

- Что значит «проблемы 
есть», я не понял? Просто им 
не платят?

- Дело в том, что дополни-
тельные выплаты идут учи-
телям средних общеобразо-
вательных учреждений. Есть 
техникумы, где также работают 
и занимаются воспитательной 
работой.

- Но за классное руководство 
платят только в общеобразова-
тельных школах? - переспро-
сил глава РФ.

- Да, только в общеобразо-
вательных школах, - ответил 
Кравцов и тут же добавил: - Что 
касается доплат в техникумах, 
этот вопрос мы в правитель-
стве решаем. Надеюсь, в этом 
году определенные шаги 
в этом направлении сделаем.

- Хорошо, будем ждать ре-
зультатов, - согласился Вла-
димир Путин. И пообещал, что 
непременно вернется к этому 
вопросу.

МОСКВА - ЦЕНТР МИРА ДОГОВОР

ЦИФРОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬСНОВА В ШКОЛУ
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«Для нас и Армения, и Азербайджан - равные партнеры», - говорил Владимир 
Путин. Чтобы найти компромисс, он по несколько раз в день связывался 
по телефону с Ильхамом Алиевым (слева) и Николом Пашиняном.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси считает, что 
народ достойно прошел через все 
испытания. И что, как бы ни рас-
шатывали страну, он отступать не 
собирается.

С ОЧЕНЬ ШИРОКО 
РАСКРЫТЫМИ ГЛАЗАМИ
Александр Лукашенко 16 января 

провел традиционный президентский 
прием, на котором подвел итоги-2020.

- Этот год заставил всех нас посмо-
треть на мир и свое место в нем очень 
широко раскрытыми глазами. С одной 
стороны, надел на нас маски, с дру-
гой - кое с кого снял их. Мы лучше 
узнали друг друга. В ком-то разоча-
ровались, к сожалению. А в ком-то 
нашли опору, - констатировал бело-
русский лидер.

Сейчас «не время для деликатно-
сти».

- Хоть это и противоречит нашему 
национальному характеру. Чтобы вы-
жить, надо срывать маски и называть 
вещи своими именами, - сказал глава 
республики.

И напомнил, что два года назад 
в этом же зале он предупреждал, что 
народ будут «пробовать на зуб» - до-
стоен или нет своей независимости:

- Время проверило нас и дало ответ: 
в общем-то достойны. В 2020-м нам 
фактически объявили войну. И развя-
зана она была не против президента, 
госслужащих, силовых структур, а про-
тив сильного государства в целом. Ко-
торое, несмотря на скромное место на 
карте мира, может позволить себе про-
водить независимую внешнюю и вну-
треннюю политику. Именно в этом 
причина. Если бы мы были слабыми, 

с нами бы разобрались без этих со-
бытий и без войны. Если бы мы были 
очень сильными, допустим, как Китай, 
нам бы не предъявляли такие претен-
зии. Хотя и Китай шатали, да еще как: 
помните гонконгские события?

«ДОЛГО ЗАПРЯГАЛИ - 
СЕЙЧАС ЕДЕМ»
По его мнению, суверенитет немыс-

лим без сильной власти.
- Это очень важно в тот момент, ког-

да мы вплотную подошли к тому, что-
бы перелопатить нашу Конституцию. 
А сильная власть - это не один человек. 
Это нация, готовая сплотиться, когда 
государство находится под ударом. 
Мы выстояли (пока выстояли), потому 
что были едины в стремлении сохра-
нить мир и историческую правду, свой 
уклад жизни и менталитет. Раскача-
лись, правда, не сразу. Но раскачались. 
Долго запрягали - сейчас едем.

И еще раз заявил, что не даст слаби-
ну, как бы некоторые на это ни рас-
считывали:

- Никогда не сомневайтесь в моей 
решительности. Я никогда не отсту-
плю. Во-первых, кроме этой страны, 
у меня ничего нет. Я родился, жил 
и буду жить здесь. Здесь будут жить 
мои дети. Как и  ваши, я  убежден. 
Нас нигде никто не ждет. Во-вторых, 
я глубоко убежден, что мы правы. Да, 

мы допускали ошибки. Каждый ви-
дит свою ошибку в пройденном пути, 
и я тоже. Это не системные ошибки, 
это не системные промахи. И если мы 
будем просто анализировать события 
(это надо делать), рыдать и стенать по 
тому или иному поводу, но не извле-

чем уроки, эти события повторятся, но 
в больших масштабах. И это главное, 
что мы должны сделать в ближайшее 
время, в том числе на Всебелорусском 
народном собрании.

О том, как пройдет собрание, 
читайте на стр. 4.
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2020 ГОД НАДЕЛ НА НАС МАСКИ, 
А КОЕ С КОГО ИХ СОРВАЛ

Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко вручал награды государственным деятелям, артистам, 
журналистам. Благодарность получила певица Алена Ланская, начавшая свою 
карьеру после победы на фестивале «Молодежь - за Союзное государство».

 ■ Глава РБ потребовал дать ответ на «бандит-
ские» санкции Запада.

Подводил президент и другие итоги - в промышленной 
сфере. Отчитывались заместитель премьер-министра 
Юрий Назаров и министр промышленности Петр Пар-
хомчик. С них спросил и планы на этот год.

- Именно планы. Не какие-то там прогнозы, - уточнил 
Александр Лукашенко. - Эту болтовню так называемую 
рыночную надо заканчивать. Есть жесткий план. Если 
мы хотим выжить, то должны планы эти реализовать. 
И пускай нас критикуют, что мы ретрограды, консерва-
торы и так далее.

Также попросил доложить, как обстоят дела в плане 
допуска отечественных предприятий к российским гос-
закупкам:

- Я хочу несколько принципиальных вопросов сформули-
ровать для руководства РФ. Чтобы мы могли при очеред-
ной встрече и в правительстве, и на уровне президентов 
обсудить, как выполняются решения двух президентов, ко-
торые мы достигли в Сочи, по кооперации и по продажам. 
Важная тема - западные санкции. Глава государства по-
ручил правительству подготовить симметричный ответ:

- Пара-тройка наших предприятий попали под так на-

зываемые бандитские санкции со стороны Запада. Мы 
должны посмотреть, какие страны это сделали, и соот-
ветствующим образом отреагировать. Страны, которые 
ввели санкции, должны понимать: если они сделали шаги 
в неправильном направлении и начинают нас наклонять, 
мы должны симметрично ответить. Не надо бояться, надо 
уже им показывать зубы.

Спустя три дня вернулся к этой теме во время разго-
вора с председателем правления Нацбанка Павлом 
Каллауром:

- Всякого рода санкционное давление - вы должны пони-
мать, что это чисто политические вещи. Нет причин, мы не 
заслужили того, чтобы против нас вводили санкции. Нас 
душили и будут душить. Мы должны научиться противо-
стоять этому. Это уже, наверное, третий или четвертый 
этап в удушении экономики и нашей государственности. 
Надо смотреть на мир шире. Клином свет на Евросою-
зе не сошелся. Хотя и они же не дураки, понимают, что 
около трех тысяч предприятий разного рода функцио-
нируют и завязаны на Беларусь. И обвала в Беларуси 
никто не хочет, потому что это определенные недостатки 
и проблемы в самом Европейском союзе. Поэтому надо 
работать со всеми - и европейцами, и американцами. 
Но есть и азиатский рынок. Денег сегодня в мире море.

ДОСЛОВНО
- Мы готовы разговаривать с любыми 

честными людьми. Но не с предателями. 
Мы готовы вести диалог с любой оппози-
цией (вы это видели и знаете) по любым 
вопросам: начиная от конституционных 
изменений и заканчивая будущим нашей 
Беларуси. Но ни перед кем мы на колени 
не встанем!

За многие-многие столетия настоялись 
на коленях. Хватит. Мы встали с этих 
колен и будем твердо стоять на своих 
ногах. Поэтому хочу предупредить на 
этом примере всех, кто еще тешится на-
деждой перевернуть страну: ничего из 
этого не получится.

Нельзя построить страну и даже в Бе-
ларуси взять власть, основываясь на раз-
рушении. Белорусы не потерпят отката 
назад. А потом, как нам обещают, мы все 
это преодолеем и станем «заможнымi», 
богатыми - так нигде не было и не будет. 
Соседние примеры говорят об обратном.

* Заможнымi (бел.) - богатыми.

 ■ Если бы чемпионат 
мира по хоккею провели  
в республике, он мог стать 
лучшим в истории.

Об этом глава государства 
заявил на встрече с президен-
том Международной феде-
рации хоккея Рене Фазелем.

- Мы с тобой переболели 
всякими болезнями - можем 
здороваться как угодно, - по-
жал руку гостю Александр 
Лукашенко.  - Я считаю, что 

самая лучшая вакцина от ко-
ронавируса - это перенесенная 
человеком болезнь: тогда вы-
рабатывается иммунитет.

Обсуждали главное - чем-
пионат мира по хоккею, кото-
рый по планам должен пройти 
в Минске с 21 мая по 6 июня. 
Но некоторым соседям из ЕС 
эта идея встала поперек горла.

- Никакой опасности ни по 
каким вопросам в Беларуси нет 

и не будет - ни по коронавирусу, 
ни с точки зрения политической 
безопасности или физической 
безопасности людей, которые 
живут здесь или приезжают, - 
заверил глава РБ. - Протестую-
щие и прочие недовольные не 
штурмуют правительственные 
учреждения и капитолии, у нас 
совершенно нормальная обста-
новка с точки зрения развития 
демократических процессов. 

И это главная причина недо-
вольства отдельных политиков 
в Европе Беларусью. Меня хо-
тят обвинить в том, что я за-
щищаю свою страну и людей, 
но меня для этого и избрали.

Беларусь была готова прове-
сти чемпионат в любое время - 
вся спортивная и туристиче-
ская инфраструктура готовы.

- Как я воспринимаю все те-
лодвижения вокруг проведе-

ния чемпионата мира в Бела-
руси? Скажу откровенно: очень 
спокойно, - признался прези-
дент. - Сумеет Международ-
ная федерация хоккея устоять 
против несправедливого дав-
ления, если Латвия откажет-
ся, - мы проведем чемпионат 
мира в Беларуси, и он будет 
лучший в истории. Не сумеет - 
значит, не будет чемпионата 
мира в Беларуси.

Продолжение темы -  
на стр. 14.

НЕСПОРТИВНЫЙ СПОР ДАВЛЕНИЕ СО СТОРОНЫ

«ЖЕСТКИЕ ПЛАНЫ, НЕ ПРОСТО ПРОГНОЗЫ» ПОСТАВЛЕНА ЗАДАЧА
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 ■ В начале февраля в республике 
состоится Всебелорусское народ-
ное собрание. Подготовка к фору-
му идет уже несколько месяцев.  
Какие вопросы волнуют обще-
ство, «СВ» рассказала заместитель 
председате ля Комиссии ПС по со-
циальной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитарным 
вопросам.

ЧЕРЕЗ СОЦСЕТИ 
И ПО ПОЧТЕ
- Как идет подго-

товка к  важному со-
бытию?

- В Беларуси продол-
жают активно работать 
диалоговые площадки 
и общественные при-
емные. Дискуссии идут 
по всей стране. К ним 
привлекают сотрудни-
ков предприятий и организаций, уче-
ных, экспертов, бизнесменов, пред-
ставителей общественных структур. 
В обсуждении будущего страны актив-
ное участие принимают люди разных 
профессий и социальных групп. На 
встречах говорят о работе местных 
органов власти, эффективности меди-
цинских услуг, системе налогообложе-
ния, экологии, экономике и сельском 
хозяйстве. Часто поднимают вопрос 
о сохранении традиционных семей-
ных ценностей.

Кстати, предложения не только озву-
чивают на площадках, но и активно 
отправляют через социальные сети 
и традиционно по почте.

Повестку важного общественного 
события определяет республиканский 
оргкомитет, который возглавляет 
премьер-министр Беларуси Роман 
Головченко. Провести Всебелорус-
ское народное собрание планируют 
11 - 12 февраля. Делегатам народного 
вече предстоит подвести итоги преды-
дущих лет и определиться с планами 
на следующую пятилетку.

Сегодня как никогда важен голос 
тех, кто неравнодушен к происходя-
щему в нашей стране, заинтересован 
в дальнейшем поступательном раз-

витии государства. Всебелорусское 
народное собрание - это путь к на-
циональному согласию, укреплению 
государственности и суверенитета.

РЕВИЗИЯ ПРОШЛОЙ 
ПЯТИЛЕТКИ

- Вы будете участвовать 
в народном вече третий раз. 
Такие встречи доказали свою 
эффективность?

- Обратная связь помогает по-
нять, какие проблемы поднима-
ет общественность и какие ва-
рианты устройства государства 
видит. Помню, на послед-

нем форуме говорили в це-
лом о повышении каче-
ства жизни каждого 
белоруса и, в част-
ности, об улучше-
нии медицинско-
го обслуживания. 
Сегодня мы видим, 
как активно разви-
ваются цифровые 
технологии. Врачи 
обмениваются мнени-
ями за сотни километров, 
а пациенты могут получить 
консультацию специалиста, не выходя 
из дома. Уменьшаются очереди в по-
ликлиниках, что особенно важно на 
фоне пандемии коронавируса. Появи-
лось понятие «врач общей практики». 
Такие специалисты становятся в Бе-
ларуси все более востребованными. 
Семейные доктора, как их называют 
в народе, разгружают узких специали-
стов для приема пациентов.

За высокотехнологичной помощью 
теперь нет необходимости ехать в сто-
лицу. Решить различные проблемы 
помогут на всех уровнях: республи-
канском, областном, городском. 
В последние годы наше здравоохра-
нение достигло значительных успе-

хов в разработке перспективных ме-
тодов профилактики, диагностики 
и лечения. Так мы сохраняем время 
и силы пациентов. Открываются спе-
циализированные центры с магнитно-
резонансными томографами и  со-
временными оперблоками. Важный 
момент - подготовка высококвали-
фицированных кадров.

Эффективно работает служба по 
охране материнства и детства. Глав-
ной программой поддержки многодет-

ных семей стал «Семейный капитал». 
На уровне государства принимаются 
меры, чтобы решиться и на первого, 
и на второго ребенка семьям было 
гораздо проще. 

На VI Всебелорусском народном 
собрании мы обсудим это, подведем 
определенную ревизию и наметим 
планы на новую пятилетку. Уверена, 
предстоящая встреча станет площад-
кой для реального диалога по выра-
ботке стратегии развития страны.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ ПОМОГАЕТ ПОНЯТЬ, 
ЧТО ВОЛНУЕТ ОБЩЕСТВО

Людмила МАКАРИНА-КИБАК:

О подготовке к проведению VI Всебелорусского народного 
собрания можно прочитать на сайте vsebel.by. Сайт обновляется 

каждый день в режиме онлайн. В разделе, посвященном истории 
форума, можно ознакомиться с развернутым описанием проведе-

ния и итогами предыдущих собраний с 1996 по 2016 год.
В разделе «Обратная связь» можно получить полную информацию 

о времени работы и адресах общественных приемных в каждой области, 
а также отправить собственное предложение. Для этого нужно выбрать регион 
и заполнить в пару кликов форму заявки.

ЗА ПАРУ КЛИКОВ НА ЗАМЕТКУ

КСТАТИ

получил оргкомитет Всебело-
русского народного собрания. 
Часть из них пришла через 

специально созданный 
сайт vsebel.by.

БОЛЬШЕ 
17 ТЫСЯЧ ПРЕДЛОЖЕНИЙ
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 ■ Делегатов можно изби-
рать на длительный срок, 
а самому форуму придать 
статус конституционного 
органа.

Всебелорусское 
собрание сможет 
консолидировать 
общество и решить 
внутренний кон-
фликт, уверен де-
путат Комиссии 
Парламентского 
Собрания по за-
конодательству 
и Регламенту:

-  Проведена 
большая работа, чтобы Все-
белорусское народное со-
брание стало действительно 
важным шагом на пути разви-
тия государства и общества. 
Все, кто неравнодушен к про-
исходящему в стране, могли 

высказать свое мнение. Опти-
мизм вызывает тот факт, что 
в процесс подготовки к фору-
му включились представители 
всех поколений. Несмотря 
на разные политические воз-

зрения, професси-
ональную принад-
лежность, возраст, 
нас объединяет от-
ветственность за 
судьбу рес публики.

Всебелорусское 
народное собра-
ние, которое будет 
проводиться в ше-
стой раз, должно 
консолидировать 

общество. И поспособство-
вать разрешению внутренне-
го конфликта. На народное 
вече делегаты из регионов 
приедут не только с конкрет-
ными предложениями. В своих 
выступлениях они расскажут 

о том, чем и как живут их тру-
довые коллективы, местные 
сообщества. Этот срез обще-
ственного мнения поможет 
«приземлить» политические 
инициативы, которые могут 
задать тренды развития во 
всех сферах жизни людей, 
в социально-экономическом 
и общественно-политическом 
развитии страны на ближай-
шие пять лет.

Общенациональный форум 
станет логическим продолже-
нием диалоговых площадок, 
которые проводились в Бе-
ларуси. На встречах, в том 
числе публично, обсуждались 
подходы к изменениям в Кон-
ституции и другие наболевшие 
вопросы.

Как юрист отмечу, что инте-
рес к конституционным преоб-
разованиям большой. Людей 
волнует перераспределение 

полномочий между ветвями 
власти, совершенствование 
судебной системы и многое 
другое. Судьба новой редак-
ции Основного Закона будет 
зависеть от итогов обществен-
ного обсуждения и решения 
граждан. Принятие поправок 
состоится только после ре-
ферендума. Об этом не раз 
говорил президент. Любые 
правовые усовершенство-
вания должны формировать 
условия для развития ста-
бильной и  процветающей 
Беларуси.

Конечно, далеко не все пред-
ложения будут рассмотрены 
на Всебелорусском народном 
собрании. Многие из них но-
сят более частный характер. 
И хорошо, что их обсуждение 
состоялось на местном, регио-
нальном уровне. Но, заверю, 
ни один из волнующих граж-
дан вопросов не останется без 
внимания специалистов.

Среди делегатов будут 
представители промышлен-

ных предприятий, сферы 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, учреждений здра-
воохранения, образования 
и культуры, средств массо-
вой информации. Все они 
 выдвигались от Советов де-
путатов и общественных объ-
единений.

Предстоящий форум - это 
одна из форм демократии, 
хорошо зарекомендовавший 
себя общественный инсти-
тут. И  сегодня многие уже 
задаются вопросом о  том, 
что Всебелорусское народ-
ное собрание должно быть 
«формализовано» в качестве 
органа народного представи-
тельства. На мой взгляд, его 
делегатов следует избирать 
на более длительный срок. 
Также в знаковое время для 
страны стоит предоставить 
народному вече статус кон-
ституционного органа, кон-
тролирующего главные на-
правления развития нашего 
государства.

Виктор ЧАЙЧИЦ:
НАДО «ПРИЗЕМЛИТЬ» ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ

КОМПЕТЕНТНО
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Делегаты форума представляют 
интересы разных слоев общества. 
Методист Лиозненского центра 
детей и молодежи Вероника 
Горюнова знает, какой хотят видеть 
свою страну ее воспитанники.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Первый энергоблок Бел-
АЭС вывели на полную 
мощность.

Об этом сообщила пресс-
секретарь Минэнерго Бела-
руси Ольга Козлович:

- Тепловая мощность блока 
составляет 3200 МВт, электри-
ческая мощность - 1170 МВт. 
На этом уровне в соответствии 
с программой этапа опытно-
промышленной эксплуатации 
продолжатся статические и ди-
намические испытания. После 
их успешного завершения в те-
чение 15 суток будет проведено 
комплексное опробование обо-
рудования и систем энергоблока 
на номинальной мощности.

После успешного заверше-
ния комплексного опробова-
ния оборудования энергоблок в 
установленном порядке примут 
в промышленную эксплуатацию.

Радиационный фон в зоне 
станции стабилен. Это фикси-
руют десять автоматических 
пунктов измерений, которые 
передают данные каждые де-
сять минут. Здесь и показате-
ли измерений мощности дозы 
гамма-излучения, и информа-
ция о содержании радионукли-
дов в воздухе. 

Всего на Белорусской атомной 
электростанции два реактора 
общей мощностью 2400 МВт. 
Первый включили в сеть 7 ноя-
бря, второй  запустят в ближай-
шие полгода.

О роли АЭС в развитии от-
ношений РФ и РБ - на стр. 6.

НАШ СОЮЗ: ОБЩЕСТВО

Вероника СЕЛИВЕРСТОВА

 ■ Новогодние праздники россияне провели с семьей, 
и им это понравилось.

А на каникулах четверть жителей гуляли на природе и ходили 
по друзьям, узнал ВЦИОМ. Съездили в другой город 23 про-
цента. Местом притяжения стали Москва, Санкт-Петербург, 
Казань и Калуга. В среднем на поездку россияне потратили 
7635 рублей. При этом 61 процент респондентов похвастались, 
что довольны тем, как провели праздники. 

Кстати, в этом году на подарки и новогодний стол ушло 
в среднем чуть больше 17 тысяч рублей. Цифра оказалась на 
19 процентов выше, чем в 2020-м! А еще говорят, что жить 
стали хуже.

ПОКА ВСЕ ДОМА ОПРОС

ПРОРЫВ

ЕСТЬ СТО 
ПРОЦЕНТОВ!

Ксения ВОЛНИСТАЯ

 ■ В Москве и Минске про-
ходят акции помощи без-
домным.

Столицы России и Белару-
си накрыли холода. Страш-
нее всего они для тех, кто 
остался без крова над го-
ловой. В Минске началась 
акция «Социальный па-
труль». До 28  февраля на 
улицах будут дежурить во-
лонтеры. Они организовали 
несколько пунктов раздачи 
горячего питания, социаль-
ную столовую и выдачу те-
плой одежды.

- Основная задача - накор-
мить и обогреть бездомных, 
при необходимости оказать 
им медицинскую помощь, 
предоставить ночлег, - гово-
рят организаторы.

Помогут и восстановить 
родственные связи - вполне 
возможно, что того, кто счи-

тает себя бездомным, где-то 
давно ждут.

Московские социальные 
службы также работают 
в усиленном режиме. 

- Обустроены пункты обо-
грева, оказания срочной 
соцпомощи, Центр социаль-
ной адаптации имени Глин-
ки и  четыре его филиала, 

а улицы патрулируют сотруд-
ники соцзащиты и рассказы-
вают, где можно получить 
поддержку, - говорит руко-
водитель департамента тру-
да и  социальной защиты 
населения города Евгений 
Стружак.

Согреться можно в мобиль-
ных пунктах привокзаль-

ных площадей Павелецкого 
и Ярославского вокзалов, 
а остаться на ночь - в Центре 
соцадаптации. Там с бездом-
ными работают психологи 
и юристы. Они помогают вос-
становить документы, найти 
родственников, оформить ре-
гистрацию, пенсию и инва-
лидность.

Тамара БУРОВА

 ■ Половина жителей РФ 
довольны своей жизнью.

Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения 
регулярно проверяет со-
циальное самочувствие 
россиян. К концу этого 
года на вопрос «В ка-
кой мере вас устраи-
вает жизнь, которую 
вы ведете?» 47 про-
центов жителей страны 
ответили, что все вполне 
хорошо. Отчасти доволь-
ны еще четверть респон-
дентов. А вот 26 процен-
тов опрошенных ситуация 
не устраивает.

Общий индекс удовлетво-
ренности жизнью составил 
46 пунктов, что на шесть ни-
же, чем в прошлом декабре. 
Сказалась всеобщая удален-
ка.

Общую ситуацию в конце 
пандемийного года в стране 
47 процентов респондентов 
назвали хорошей, а 48 - пло-
хой. Экономическую позитив-
но оценили только пятнадцать 

процентов, 45 выбрали вари-
ант «соу-соу», а 36 - отнеслись 
со скепсисом.

- Нет никаких сомнений 
в том, что резкие скачки ин-
декса социальных оценок 
и оценок экономической си-
туации, случившиеся в 2020 

году, связаны с  панде-
мией. Этот глобальный 
фактор является ком-
плексным  - на оцен-
ку ситуации в разные 
периоды оказывали 
неодинаковое влияние 

как страхи и тревоги, вы-
званные угрозой жизни 

и здоровью, так и изме-
нение привычного уклада 

жизни и уровня доходов, 
смена жизненных приори-
тетов граждан, источников 
информационного потре-
бления, - прокомментировал 
результаты опроса дирек-
тор по стратегическому 
развитию ВЦИОМ Степан 
Львов.

МАМА МИЯ, ИНДЕКС СЧАСТЬЯ 
«ПОКУСАЛА» ПАНДЕМИЯ

ПОСЧИТАЛИ  
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ТЕПЛЫЕ КРЕЩЕНСКИЕ МОРОЗЫ

Православные в России и Беларуси 
отметили Крещение. Праздник, ко-
торый называют еще Богоявлением, 
появился в  честь обряда Крещения 
Иисуса Христа в реке Иордан. Даже 
люди далекие от религии знают, что 
в этот день купаются в проруби и освя-
щают воду. Считается, что крещенская 
вода обладает чудодейственной силой.

В проруби окунулись больше двух 
миллионов россиян. И это несмотря 
на крепкий мороз и то, что количество 
иорданей из-за пандемии сократили. 
В некоторых регионах - Камчатском, 
Хабаровском, Пермском краях, Мага-
данской, Пензенской областях - тради-
ционное купание и вовсе запретили.  
В Беларуси в ночь на 19-е тоже было 
морозно: минус двадцать. Но людей 
это не остановило. Многие взяли с со-
бой и детей.

ФОТОФАКТ

Спасители появились 
на улицах столиц, чтоб 
обогреть и накормить.

УДИВИЛИСЬ
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союза беларуси и россии откровенный разговор

■■ России■и■Беларуси■совместно■по■
силам■осуществлять■самые■смелые■
прорывные■проекты■на■благо■наших■
народов.■Союзный■кристалл,■нашу■
главную■драгоценность,■можно■лег-
ко■обронить■и разбить.■Склеить■же■
заново■будет■очень■трудно.

о взаимоотношениях стран Посол■
РФ■ в  Минске■ Дмитрий■ Мезенцев 
рассказал в эфире программы «госу-
дарственный интерес» на телеканале 
«Белрос». С ним беседовал сопредсе-
датель■общества■«Друзья -■Сябры»■
Владимир■Мамонтов.

повестка на будущее 
- Дмитрий Федорович, что для вас 

было самым важным в прошедшем 
году?

- Этот год, как и все минувшие, под-
твердил особую практику отношений 
между россией и братской Беларусью. 
Мы видели, сколь предметными и со-
держательными были встречи и перего-
воры Президента■России■Владимира■
Путина■и■белорусского■лидера■Алек-
сандра■Лукашенко.

в планах министерств также мало от-
личий от года преды дущего. особенно 
содержательной стала совместная кол-
легия наших внешнеполитических ве-
домств. И Сергей■Лавров,■и Владимир■
Макей■подтвердили близость позиций 
практически по всем вопросам между-
народной повестки, включая взаимо-
действие на площадках оон.

Совершенно удивительной по фор-
мату была совместная коллегия Ми-
нистерства просвещения, науки и об-
разования россии и  Министерства 
образования и госкомитета по науке 
и технике Беларуси. три часа продол-
жался предметный, деловой разговор 
по сближению образовательных про-
грамм, определению стандартов об-
учения, осовремениванию учебного 
процесса. говорили также о том, какой 
должна быть молодежная политика, 
чтобы новые поколения знали, что их 
голос слышен, они востребованы и нуж-
ны своим государствам.

Продолжается успешное сотрудни-
чество и на уровне регионов. только 
за последнее время в Беларуси побы-
вали губернаторы нескольких россий-
ских субъектов: Приморья, Иркутской, 
Псковской, Брянской, Ленинградской, 
омской областей. Пятьдесят населен-
ных пунктов Беларуси имеют побра-
тимские связи более чем с сотней рос-
сийских городов. Это тоже очень важно.

нам всем вместе - и людям старше-
го поколения, тем, кто жил при СССр, 
и молодежи, которая уже не застала 
единой страны,  - надо помочь друг 
другу понять, что единое отечество, 
Союзное государство - это и легендар-
ная Брестская крепость, уникальные 
музеи Беларуси, ее ухоженные поля, 
промышленные гиганты, замечатель-
ный Минск, но это и российский Север, 
Урал, Сибирь, остров русский, Байкал, 
и Северный кавказ.

аЛГоРИтМ сбЛИЖенИЯ
- Та картина, что вы сейчас описа-

ли, явно симпатичнее той, которая 

у нас была некоторое время тому 
назад.

- Послушайте, если на выставке в 
Сокольниках, посвященной продоволь-
ственному потенциалу россии, Белару-
си и других наших стран-партнеров, 
изымается с дегустационных столов 
сто бутылок кефира, а потом об этом 
российские и белорусские журналисты 
говорят примерно две недели, - то это 
точно не повод задуматься о глубине 
и масштабе наших отношений. Другое 
дело, может быть, таких поводов надо 
избегать. 

все эти кефирные, мясные наши 
споры порой, или споры по энерго-
повестке - они излишне драматизи-
руются в СМИ. Дискуссия продавца и 
покупателя идет во всем мире, и де-
лать ее спором только лишь российско-
белорусским просто смешно. 

говоря об экономической интегра-
ции, мы должны четко понимать, что 
это тот потенциал, который нужен, 
чтобы мы были совместно сильнее и 
конкурентоспособнее.

вот мы сейчас говорим: цена на газ 
такая-то, цена на нефть такая-то. но 
если бы уже мы вышли на формиро-
вание единого рынка - а там базовый 
принцип: практически одинаковая 
цена для белорусов и россиян с места 
добычи, плюс транспортное плечо, - то 
этих вопросов не было бы. Почему не 
вышли? Потому в том числе, что и ваш, 
а в какой-то степени и мой брат журна-
лист встал и говорит: этот путь чреват 
потерей независимости, суверенитета 
Беларуси и так далее.

в Союзном договоре, подписанном 
двадцать один год назад, все тщательно 
обозначено. Это алгоритм реального 
сближения, он этапный. Можно выби-
рать тот период, который актуален се-
годня, который поддержит общество бе-
лорусское и российское. на мой взгляд, 
это путь другой перспективы, другой 
стратегии, другой силы для Беларуси 
и россии. не замечать этого нельзя. 
И тот, кто говорит, что это неправедный 
путь, будто он содержит угрозы неза-
висимости, суверенитету, тот - лукавит.

- В минувшем году состоялось 
еще одно знаковое событие - за-
пуск белорусской АЭС.

- она была построена благода-
ря решению президента россии 
и президента беларуси и уже вы-
ходит поэтапно на промышленную 
мощность. Это уникальный пример. 
Во-первых, политической смело-
сти. Во-вторых, огромного желания 
поддерживать беларусь со стороны 
российского руководства, а значит, 
и российского народа. 

запросы по льготному креди-
тованию станции, обозначенные  
минском, российской сторо- 
ной исполнены. и дай бог, чтобы  
эта станция была примером не  
только выхода беларуси на но-
вый уровень энергобезопасности,  
но и того, как можно совместно 
осуществлять самые грандиозные 
проекты.

- И COVID победим вместе?
- как вы знаете, первые партии 

российской вакцины, по реше-
нию нашего президента, пришли 
именно в беларусь. сейчас идет 
разговор о  ее совместном про-
изводстве. плюс  - различные 
тест-системы, которые поступят  
в республику и позволят расширить 
тестирование населения, в том чис-
ле с российской поддержкой.

- И это тоже своего рода тес-
тирование наших взаимоотно-
шений, нашей дружбы, нашего 
братства?

- Это правда. еще раз скажу: та 
поддержка, которая была оказа- 
на в самый сложный период пре-
зидентом россии, то бескомпро-
миссное реагирование на запрос 
белорусского руководства, кото-
рое обозначил Владимир путин, - 
это поддержка истории наших от-
ношений, союзного государства. 
безусловная гарантия того, что  
у беларуси есть навсегда великий 
союзник и у нас есть братская стра-
на.

- Темы многовекторности здорово истрепали в по-
следнее время. Вещь сама по себе хорошая, объек-
тивная, если ею не манипулировать в сиюминутных 
интересах. Если честно, в Беларуси иногда как-то так 
умеют про нее сказать и как-то так ею прикрыться, что 
невольно возникают разные вопросы.

- не наше дело давать оценки официальные по много-
векторности. Давайте неофициально просто поразмыш-
ляем.

Экономика беларуси - экспортоориентированная. поэто-
му экономическая многовекторность, желание представ-
лять свою продукцию на зарубежных рынках понятны. но 
сейчас мы видим, что даже те ближайшие соседи, которые 
были вполне расположены к республике, подчеркивали 
и показывали дружественное расположение, ведут себя 
по-иному. 

я не готов давать какие-то жесткие оценки. но вспомните 
хотя бы наши славянские сказки: там всегда идет борьба 
добра со злом. и в сказках добро побеждает. но побеждает, 
когда оно сильное, умное, не конъюнктурно-расчетливое,  
а широкое, открытое к людям. из этих же сказок мы зна-
ем, что зло нельзя уговорить, убедить. зло можно только 
победить, если ты сильный, если у тебя есть друзья, если 
у тебя есть союзники.

сегодня сложный период для республики. западные 

страны - и сШа, и Великобритания, и государства евро-
союза - демонстрируют предельно жесткое отношение  
и дают неправовые, скорее эмоциональные оценки, кото-
рые становятся политическими. Это формирование новой 
стратегии не по отношению к беларуси только, а к руко-
водству республики.

совершенно понятно, что глобальная задача - отрыв 
беларуси от россии - не сдана в утиль. она, может быть, 
чуть отложена. но о ней помнят. об этом писал Збигнев 
Бжезинский еще в начале 90-х годов. и мы тоже должны 
это помнить.

идет работа по расколу в обществе, чтобы оторвать 
молодых белорусов, интеллигенцию, людей творческих 
профессий, а потом и коллективы сотен промышленных 
предприятий от лидера белорусского руководства. здесь 
есть и розыгрыш, и подыгрыш. замена понятий и подме-
на их. поэтому, если вспомнить опять те же славянские 
сказки, очень страшно, когда добро может обмануться 
и поверить в то, чего нет.

многовекторность - в моем понимании человека, рабо-
тающего в беларуси, - как экономическая необходимость 
обоснованна. как политическая модель она, убежден в том, 
ни в коей мере не должна ставить под сомнение глубину, 
масштаб и стратегическую ориентированность отношений 
с нашей страной.

тест-системы

ВыШли на ноВый 
уроВень

кому нужна многоВекторность?

На
та

ли
я 

Ф
ЕД

О
СЕ

НК
О

/Т
АС

С

добРо побеЖдает, коГда оно сИЛЬное 
И ИМеет надеЖнЫХ соЮЗнИков

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

вопрос ребром

На церемонии загрузки топлива в АЭС посол расписался в стартовой «молнии».



22 - 28 января / 2021 / № 2 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В России появился госу-
дарственный фонд помощи 
детям с орфанными заболе-
ваниями.

Мукополисахаридоз, ти-
мома, синдром Имерслунда-
Гресбека, талассемия. Боль-
шинство из нас никогда не 
слышали таких слов. Ведь они 
обозначают уникальные бо-
лезни: один случай на тысячу. 

В России примерно девять 
тысяч детей с подобными не-
дугами. Им требуется очень 
дорогое лечение. Один курс 
уколов стоит несколько мил-
лионов рублей. 

В этом году в РФ появился 

новый фонд, который будет 
помогать юным пациентам 
с орфанными заболеваниями. 
Указ о его создании подписал 
Президент РФ Владимир 
Путин. Фонд решили назвать 
«Круг добра».

В состав попечительского со-
вета вошли президент Нацио-
нальной медицинской пала-
ты Леонид Рошаль, актеры 
Чулпан Хаматова и Констан-
тин Хабенский, учредитель 
благотворительного фонда 
помощи хосписам «Вера» 
Нюта Федермессер. Пред-
седателем правления стал 
основатель первого в России 

детского хосписа протоиерей 
Александр Ткаченко.

В «Круг добра» будут посту-
пать деньги от так называемо-
го налога на богатых. С этого 
года люди с доходами больше 
пяти миллионов рублей в год 
начнут платить повышенный 
НДФЛ: 15 процентов. Это при-
несет в бюджет около 60 мил-
лиардов рублей ежегодно.

- Предполагается, что в кате-
горию детей, которые должны 
получить лечение, попадут че-
тыре тысячи пациентов, - со-
общила вице-премьер РФ Та-
тьяна Голикова.

- Вся информация о работе 
фонда будет максимально до-

ступна. Решение по каждой 
заявке станет принимать 
не один человек. Сначала 

ее рассмотрят врачи, 
потом будет утверж-

дать экспертный 
совет, - объяснил 
Александр Тка-
ченко.

А р т е м у  и з 
Санкт-Петербурга 

11 лет. После 
школы он на-
девает костюм 
смешного мед-
ведя и раздает 
прохожим ли-
стовки. В них - 
просьба о  по-
мощи. Нужно 
собрать деньги 
для младшего 

брата, Матвея. Это вопрос 
буквально жизни и смерти. 
У малыша - редкое заболева-
ние. Спинальная мышечная 
атрофия (СМА). При ней по-
степенно слабеют все мыш-
цы, и в итоге человек теряет 
способность двигаться, гло-
тать, а потом и дышать.

- Матвеюшка родился здо-
ровым. А потом не поднял 
голову, не смог начать пере-
ворачиваться, отказался от 
еды, - рассказывает мама Ан-
на Безуглая.

Ее сыну нужно лекарство 
стоимостью больше 160 мил-
лионов рублей. Причем лече-

ние необходимо начать сей-
час, пока ребенок маленький.

По словам Александра Тка-
ченко, сначала помощь полу-
чат как раз пациенты со СМА. 
Их в стране 890 человек. 

- Поступающие заявки рас-
смотрим оперативно. Будет 
быстро приниматься реше-
ние о закупке лекарств и до-
ставке к месту лечения ре-
бенка, - обещает Александр 
Ткаченко.

То, что государство возьмет 
эти заботы на себя, - большое 
подспорье и надежда на здо-
ровую жизнь для тысяч ма-
лышей. Сейчас в России этим 
занимаются только благотво-
рительные НКО, их больше 
девяти тысяч.

Светлана КАЗБАНОВА, замдиректора благотворитель-
ного фонда имени Алексея Талая (Беларусь):

- Основатель нашего фонда - Алексей Талай. В шест-
надцать лет он остался без рук и ног. Этот случай 
не его сломил, сейчас он паралимпиец, успешный 
бизнесмен, благотворитель, отец четверых детей. 
Он занимается профилактикой суицида среди детей 
и молодежи. За время работы фонда Алексей сам встре-
тился с 60 тысячами человек из разных городов Беларуси 
и России. Всегда в зале находятся люди, для которых 
это общение становится началом позитивных изменений 
в жизни. Запомнилась встреча с Владом Кандрато-
вым. Он попал под поезд и остался без ног. После 
встречи с Талаем начал 
заниматься спортом 
и хочет попасть в пара-
лимпийскую команду.

В Беларуси больше пяти тысяч маленьких пациентов с ред-
кими заболеваниями. Часть из них (с мукополисахаридозом, 
гемофилией) получают лечение за счет бюджетных средств. 
В 2020 году на эти цели направили более 300 миллионов 
(в пересчете на российские рубли). В этом году предусмотрено 
финансирование в размере порядка 560 миллионов.

Всего в Беларуси около четырехсот благотворительных орга-
низаций. Государственных фондов нет. Хотя многие проекты, 
которые реализуют общественные объединения, согласованы 
с Минздравом РБ. Например, Международный благотвори-
тельный фонд помощи детям «Шанс» закупил оборудование 
в больницы для диагностики слуха. В результате Беларусь во-
шла в десятку стран, осуществляющих ранний скрининг слуха 
у всех новорожденных.

- А благодаря приобретенному нами оборудованию в РНПЦ 
детской хирургии в нашей стране появилась возможность про-
водить высокотехнологичные операции детям со сложными 
нарушениями ритма сердца, - добавляет директор «Шанса» 
Наталья Маханько.

В РИТМЕ СЕРДЦАМИНСКИЙ НИК ВУЙЧИЧ 
ВЫРУЧАЕТ В БЕДЕ

facebook.com/alexey.talai

Борис ОРЕХОВ

 ■ Ушел из жизни почетный Патри-
арший экзарх Всея Беларуси митро-
полит Филарет. Прощание проходи-
ло в Свято-Духовом кафедральном 
соборе Минска. Во время церемо-
нии случилось настоящее чудо.

Откуда ни возьмись в небе появились 
птицы. Их было много, очень много. 
Сотни, а может, и тысячи белых голу-
бок кружили над куполом храма. Не 
иначе сам Господь, заговорили очевид-
цы, прислал ангелов, чтобы те забрали 
и вознесли чистую душу праведного 
служителя Божия.

На отпевание пришло много людей 
из самых разных уголков республики. 
Многие несли белые розы - их очень 
любил Филарет (в миру Кирилл Ва-
храмеев), вспоминали его самыми те-
плыми словами и плакали. Обращение 
«Владыко» никак не шло к этому не-
виданной доброты человеку. Поэтому 
знавшие его люди называли «Влады-
ченька» - в этом слове слиты воедино 
и восхищение, и огромная народная 
любовь.

Потомок дворянского рода, он был 
очень простым и душевным в обще-
нии с любым прихожанином, будь то 
министр или крестьянин - для него все 
были одинаковы. О нем никто никогда 
не сказал ничего плохого. К нему тя-
нулись люди разных сословий, рангов 
и даже с разным отношением к вере.

Земной путь Филарета продлился во-

семьдесят пять лет. Большую часть сво-
ей жизни он провел в Беларуси и успел 
сделать очень много, став символом 
возрождения православия. Москов-
ский священник, он попал в респу-
блику еще в 1978 году, и на его долю 
выпала сложная задача сохранить ис-
токи веры.

Похоронили Филарета в Успенском 
монастыре в Жировичах. И это не слу-
чайно - здесь он долгое время жил, ру-
ководил единственной на тот момент 
действующей мужской обителью в Бе-
ларуси.

- У меня нет своей жизни. Я монах, - 
говорил он.

Отношения коммунистов с Церко-
вью всегда были непростыми. И Фи-
ларету, мудрому и даль-
новидному человеку, 
приходилось порой 
смирять особенно 
ретивых слуг бо-
жьих, дабы не на-
влечь еще большую 
беду. Личный се-
кретарь митро-
полита Федор 
Повный вспо-
минал, как один 
из священников 
в своих пропо-
ведях с амвона 
начал поминать 
недобрым сло-
вом советскую 
власть, говорил 
о  ее кровавых 

следах, расстреле царской семьи, го-
нениях на верующих. Митрополит вы-
звал бунтаря к себе.

- Но ведь я говорю правду, - настаи-
вал тот.

Помолчав, Филарет вдруг спросил: 
- Ты видел себя в зеркале?
- Видел, а что такое? - насторожился 

бунтарь, который был внешне совсем 
не Ален Делон, страшненький, можно 
сказать.

- Так вот, - произнес митрополит, - все 
прихожане знают, как ты выглядишь, 
и это тоже правда, но ее никто тебе не 
говорит в лицо.

Священник все понял и поутих после 
того разговора.

Уже в девяностые годы Филарет воз-
родил в Беларуси традиционные 

исторические епархии, при 
нем возобновили деятель-

ность монастыри и духов-
ные школы.

Наверное, «Владычень-
ка» был действительно 

человеком не от мира 
сего. Многие убеж-

дались в  этом, по-
общавшись с ним 
лично.

- Год назад мне 
удалось полу-

чить благо-
словение от 
него,  - на-
писал в Сети 
телеведущий 
Валерий Та-

таров. - Я приложился к его руке, и на 
миг показалось, что ослеплен будто 
сваркой и раздался звук маленького 
электрического разряда. Помните та-
кую «динамо-машину» в школе, про-
изводящую молнии? От нее еще пахло 
озоном. Именно этот запах я ощутил, 
находясь в  непосредственной близо-
сти от великого православного чело-
века. Тогда я никому ничего не сказал, 
слишком личное. Решил поделиться 
только теперь, когда Филарет оставил 
наш мир.

ПОДДЕРЖКА

РЕАЛЬНАЯ А ЧТО В РБ?

СПАСАТЕЛЬНЫЙ «КРУГ»

Точки в небе - это сотни белых птиц.  
Орнитологи объяснить это явление  
не смогли.

Бе
лТ
А

АНГЕЛЫ ПРИЛЕТЕЛИ ЗА ЧИСТОЙ ДУШОЙ

Талая называют белорусским 
Ником Вуйчичем, паралимпиец 
доказывает, что в мире нет 
ограниченных возможностей.

ИСТОРИЯ
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 ■ Российские разработ-
чики научили искусствен-
ный интеллект за минуту 
определять вероятность 
заражения коронавирусом. 
Какие цифровые решения 
в борьбе с заразой появи-
лись за последний год?

УЗНАТЬ 
ЗА 60 СЕКУНД
На прошлой неделе «Сбер» 

представил обществу сервис 
диагностики COVID-19, ко-
торый за минуту определит 
наличие вируса в  вашем 
организме. Для исследова-
ния понадобятся мобильник 
и специальное приложение. 
Сперва пользователям нуж-
но будет пройти опрос об 
имеющихся симптомах ко-
ронавируса: температура, 
кашель, слабость - всего де-
сять пунктов, затем в дик-
тофон прочитать: «Я наде-
юсь, что мои записи помогут 
справиться с  пандемией», 
немного по дышать в труб-
ку, а в финале - покашлять. 
Готово!

- Подход основан на тех-
нологии искусственного ин-
теллекта или более точных 
методах машинного обуче-
ния на примерах данных от 
больных ковидом и от здоро-
вых волонтеров. Модель де-
лает предсказания на осно-
ве комбинаций полученных 
результатов после опроса 
и заданий. Самая интерес-
ная и  сложная часть  - это 
обработка звука. Сигналы 
превращаются в так назы-
ваемую мел-спектрограмму 
с помощью преобразования 
Фурье, которая показывает 
энергию звука на разных ча-
стотах. А после этого ана-
лизируется глубокой сверх-
точной нейронной сетью. 
В результате каждая из моде-
лей выдает вероятность на-
личия заболеваний, и далее 
они комбинируются, - объяс-
нил принцип руководитель 
лаборатории искусствен-
ного интеллекта «Сбера» 
Леонид Жуков.

Во время работы исполь-
зовались открытые данные 
и несколько тысяч образцов 
звука дыхания и кашля, со-
бранных с пациентов в рос-
сийских клиниках. Досто-
верность сервиса, конечно, 
не достигает уровня ПЦР-
теста, но для начала вполне 
достаточно. Эксперимен-
тальной площадкой стала 
Москва. Вице-мэр Анаста-
сия Ракова сообщила, что 
с помощью искусственного 
интеллекта уже поставили 
760 тысяч предварительных 
диагнозов.

- Если говорить о перспек-
тиве, то это, конечно же, 
искусственный интеллект, 
система поддержки клини-
ческих решений, цифровое 
зрение, которое стало рутин-
ной функцией во всех поли-
клиниках, - говорит Ракова.

Врачи считают, что прило-
жение имеет право на жизнь 
и будет служить россиянам 
аудитором состояния здоро-
вья, подскажет, когда стоит 
обращаться за помощью спе-
циалистов.

ДОКТОР НА СВЯЗИ
В конце прошлого года 

Фонд цифровых инициатив 
Евразийского банка раз-
вития объявил конкурс на 
лучшее цифровое решение 
в борьбе с коронавирусом. 
За короткий период было 
подано 163 заявки: семнад-
цать - из Беларуси, тридцать 
пять - из России. В финал по-
пали шестнадцать.

- С финалистами прово-
дились дополнительные 
консультации и сбор уточ-
няющей информации. По-
бедителями стали проект 
B2BCloud, представлен-
ный российской компани-
ей «СмартСтаффинг», про-
ект ForumVR от компании 
10Tech из Казахстана, про-
ект «Онлайн Доктор», раз-
работанный российской 
компанией «Мобильные 
медицинские техноло-
гии», и, наконец, проект 
OnlineEventSpace от ком-
пании «ПЛЮС ТДИ», пред-
ставляющей Беларусь,  - 
рассказал заместитель 
председателя правления 
ЕАБР Тигран Саркисян.

В России телемедицинский 

сервис «Онлайн Доктор» ра-
ботает с 2015 года. Время от-
вета специалиста - три мину-
ты, 62 врача сотрудничают 
с платформой, из них поло-
вина - кандидаты медицин-
ских наук.

Во время пандемии его 
эксперты открыли бесплат-
ные онлайн-консультации 
по профилактике и диагно-
стике коронавируса. Врачи 
на сервисе провели их боль-
ше тысячи. Резкий скачок 
был зафиксирован в первую 
неделю самоизоляции. При 
этом чаще обращались за 
консультацией жители ре-
гионов.

- Победа в конкурсе ЕАБР - 
инструмент для дальней-

шего развития рынка те-
лемедицины в  правовом 
поле и создания комфортных 
условий для формирования 
передовой цифровой экоси-
стемы здравоохранения во 
всех странах ЕАЭС и после 
пандемии. Объем глобаль-
ного рынка цифровой меди-
цины в 2019 году, по данным 
Global Market Insights, достиг 
51,3 миллиарда долларов. 
К 2024 году ожидается его 
рост более чем в два раза. 
Рынок телемедицины в Рос-
сии пока достигает одного 
миллиарда долларов, но уже 
к 2023 году должен удвоить-
ся, - рассказала «СВ» марке-
толог компании Алена Ма-
карова.

ПОКАШЛЯЙТЕ В СМАРТФОН

 ■ Белорусы осваивают ни-
шу по проведению онлайн-
мероприятий различного фор-
мата. Это может быть деловое 
совещание или вечеринка.

- Когда началась пандемия, стало 
понятно, что необходимо перехо-
дить в онлайн. Но на тот момент 
не было необходимых инструмен-
тов для проведения качественных 
мероприятий в интернете. Поэтому 
мы решили создать платформу для 
их проведения с упором на ивент-
агентства и тех, кто проводит фору-
мы и конференции. Предоставлять 
инструмент другим, чтобы люди 
смогли сохранить свой бизнес в это 
непростое время. В марте 2020 го-
да мы приступили к разработке, 
а на сегодняшний день провели 
больше пятидесяти мероприятий, - 
рассказал совладелец белорусско-
го ивент-агентства Павел Гордон.

Система работает просто. За-
казчик ставит задачу, оплачивает 
аренду и настройку платформы под 
формат мероприятия. Компания 
пользуется популярностью у биз-
несменов и ивент-агентств. Гео-
графия большая: Беларусь, Узбеки-
стан, Казахстан, Украина и Россия.

Член Комиссии Парламентского Собрания 
по социальной и молодежной политике, науке, 
культуре и гуманитарным вопросам, практикующий 
врач-педиатр Владимир КРУГЛЫЙ:

- Пока трудно говорить, насколько система совершенна и будет 
точна. Не думаю, что кашель человека с коронавирусом имеет 
специфические признаки. Но данное приложение и не позиционирует 
себя с точной постановкой диагноза. А в качестве ориентировочно-
го теста для людей, имеющих симптомы коронавируса или другой 
респираторной инфекции, чтобы затем обратиться к доктору, - до-
статочно полезная вещь. На работе врачей это никак не скажется, 
поскольку люди и так обращаются к ним за помощью.

В ТЕМУ

ТИМБИЛДИНГ 
НА УДАЛЕНКЕ

ПРЯМАЯ 
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 ■ Меньше минуты понадобится 
нейросетевым алгоритмам для 
оценки одного резюме.

Российская компания «Смарт-
Стаффинг» во время пандемии 
предложила работодателям от-
казаться от классических собесе-
дований. А  анализ компетенций 
 потенциального работника доверить 
искусственному интеллекту, который 
за сорок секунд выдаст результат на 
профпригодность.

- Ключевые потребители - мене-
джеры, которые отвечают за раз-
витие и управление ИТ-продуктами, 
и частные специалисты, которые 
хотят участвовать в проектах. Ско-
рость формирования рекомендации 
по составу проектной команды из 
десяти человек в выборке из пяти 
тысяч резюме специалистов, именно 
столько в базе, не превышает 15 ми-
нут, - рассказывает представитель 
компании Филипп Васякин.

Система запросто проанализи-
рует и пул фрилансеров, а также 
поможет найти работников на не-
полный день.

ПОЛЕЗНЫЕ 
ССЫЛКИ

 ● Приложение «Сбера» в тече-
ние месяца будет доступно в App 
Store и Google Play

 ● Онлайн Доктор - onlinedoctor.
ru

 ● Ивент-мероприятия в Белару-
си - tdi.by
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ОТДЕЛ КАДРОВ

СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ЗАПРОСУ

Дистанционная диагностика - 
веяние времени. Врач 
на расстоянии может 
поставить диагноз 
и спросить мнение коллег...

...но через какое-то время 
людей может полностью 
заменить техника, 
телефон определит 
лечение по симптомам.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Летчики Синеокой 
с успехом осваивают ис-
требители Су-30СМ. Аме-
риканцы смотрят на это 
с опас кой.

Контракт на поставку ма-
шин производства корпора-
ции «Иркут» подписали еще 
в 2017 году. По нему к 2022 
году в республику поставят 
двенадцать«сушек».

Первые уже заступили на бо-
евое дежурство на 61-й авиа-
базе в Барановичах. 

Сказать, что белорусским 
соколам нравятся новые ма-
шины, - не сказать ничего. Лет-
чики от них в восторге.

- Су-30СМ относится к клас-
су тяжелых истребителей. 
С полной заправкой и воору-
жением весит почти тридцать 
тонн, но при этом фантасти-
чески летучий и управляется, 
как легкий спортивный само-

лет, - делится впечатлениями 
один из лучших белорусских 
асов подполковник Андрей 
Кривоносов.  - Боевые воз-
можности у него потрясающие. 
Я летал на Миг-29, на Су-27. 
По моим общим впечатлениям, 
Су-30СМ - вне конкуренции. 
Этот самолет создан для лет-
чика. Комфорт, возможности. 
Не полет - сказка.

Двухместная компоновка по-
вышает эффективность маши-
ны при выполнении ударных 
задач. В передней кабине  - 
летчик, его задача традици-
онная: рулить по заданному 
курсу и маневрировать в бою. 
Поражение целей  - задача 
оператора, сидящего сзади. 
Причем управление «сушкой» 
дублированное. В кабине опе-
ратора есть штурвал.

- Но самое главное, что вели-
колепными машинами управ-
ляют белорусские летчики. 
Это дорогого стоит. Еще на 
заре формирования государ-

ства приняли решение со-
хранить военную авиацию. 
И задача успешно осущест-
вляется,  - считает министр 
обороны республики Вик-
тор Хренин.

Два двигателя с управляе-
мым вектором тяги делают са-
молет воздушным акробатом. 
Машина с легкостью исполня-
ет фантастические фигуры: 
может зависать в воздухе и да-
же лететь хвостом вперед. Не 
случайно на Су-30СМ высту-
пают легендарные «Русские 
Витязи». 

Пополнение боевого авиа-
парка РБ новыми «сушка-
ми» не осталось без внима-
ния американцев. Издание 
MilitaryWatch посвятило это-
му статью, особенно отметив, 
что «приобретение Беларусью 
одного из лучших истребите-
лей современности расширит 
потенциал военной авиации 
республики». 

Янки знают, о чем пишут.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Оборона  - именно та 
сфера, в  которой сотруд-
ничество наших стран осу-
ществляется, пожалуй, наи-
более плотно. О настоящем 
и будущем этой коалиции 
«СВ» рассказал военный экс-
перт, заведующий отделом 
Института стран СНГ, пол-
ковник запаса Владимир 
Евсеев.

- В этом году  на 
территории Бела-
руси пройдут со-
вместные учения 
«Запад-2021». Ка-
ково их значение 
в нынешней неспо-
койной ситуации?

- В преды дущих 
подобных учениях 
участвовали больше четыр-
надцати тысяч военнослужа-
щих и сотни единиц техники. 
В этот раз вряд ли будет мень-
ше. Задействование такой 
большой группировки  войск 
убедительно говорит о  ре-
шимости России и Беларуси 
противостоять угрозам со сто-
роны, прежде всего НАТО. По-
лагаю, что во время маневров 
могут осуществить и переба-
зирование российской авиа-
ции на аэродромы в Беларуси 
для выполнения учебных за-
дач по прикрытию войск и от-
ражению условного, опять же, 
вторжения. Главное - чтобы 
РФ и РБ были готовы к различ-
ного рода сценариям развития 
событий, в том числе сило-
вым. Вблизи наших границ 
в последнее время осу-
ществляется очень 
много про-
в о к а ц и й . 
Поэтому 
мы долж-
ны показать готовность со-
вместно противостоять внеш-
ней угрозе.

И здесь для Беларуси было 
бы важно учитывать уроки 
Нагорного Карабаха. Ведь 
то тяжелое положение, в ко-
тором в итоге оказались ар-
мянские войска, стало во 
многом следствием ослабле-
ния военно-политического 
сотрудничества с  Россией. 

Поэтому укрепле-
ние наших связей 
в области обороны 
отвечает не только 
общим интересам 
двух стран, но слу-
жит гарантом тер-
риториальной це-
лостности РБ. Тем 
более, как я пола-
гаю, при Джозефе 
Байдене вмеша-

тельство США во внутрен-
ние дела страны усилится. От 
прямой поддержки различных 
неправительственных орга-
низаций до силового давле-
ния - военных учений рядом 
с границами, в Польше.

- Кстати, о Польше. Лу-
кашенко на саммите ОДКБ 
прямо заявил о планах  НАТО 
захватить западные обла-
сти Беларуси под тем соу-
сом, что они-де являются 
«историческими землями 
Польши».  Насколько эти 
натовские планы реальны? 

- Думаю, такие планы, не-
сомненно, имеются. То есть 
в случае дезинтеграции Бе-
ларуси, я  рассуждаю гипо-

т е т и ч е с к и , 
Польша, 

как там представляют, уста-
навливает контроль над ее 
западной частью. Пытается 
это сделать по крайней ме-
ре. И  военный потенциал 
в какой-то форме для этого 
создается. Чтобы подобные 
планы, даже гипотетические, 
не были реализованы, необхо-
димо, во-первых, укрепление 
сотрудничества. Во-вторых - 
повышение боевого потен-
циала белорусской армии 
с  помощью России. Вой ны 
становятся совершенно дру-
гими, прежде всего в области 
техники. Массированный, со 

всех сторон удар 
беспилотни-

ков, как 

это было в Карабахе, спосо-
бен вывести войска из равно-
весия. Это нужно учитывать 
в планах боевой подготовки 
и оснащения войск. Для Бе-
ларуси в новых реалиях ис-
ключительно важно не только 
наращивать собственный по-
тенциал, но и совершенство-
вать противодействие таким 
атакам. У сябров же такого 
опыта нет.

- У России, напротив, он 
есть, и успешный.

- В том-то и дело. И мы го-
товы им поделиться. Противо-
стоять угрозе лучше вместе. 
У России есть совершенные 
системы радиоэлектронной 
борьбы, которые доказали 
свою эффективность на прак-
тике. В частности - комплекс 
«Красуха». В области РЭБ на-
ша страна вообще является 
бесспорным лидером. Хоро-
шо, Беларусь считает неце-
лесообразным создание пол-

ноценных 
российских 

военных баз 
на своей 
т е р р и т о -

рии, но наши объекты там 
все равно уже есть. Почему бы 

к ним, в качестве обеспечива-
ющей компоненты, не могли 
бы добавиться системы РЭБ 
с российскими расчетами?

- Вариант вполне приемле-
мый, отвечающий оборон-
ным потребностям самой 
Беларуси.

- Не надо забывать еще один 
момент. Вооруженные силы 
РБ со дня получения незави-
симости ни разу не воевали. 
Тогда как Россия участвовала 
периодически в разного рода 
горячих конфликтах. Наличие 
боевого опыта - вещь наиваж-
нейшая. И Россия могла бы 
его передавать. Это важно для 
готовности войск к столкно-
вению с сильным противни-
ком. Например, организовать 
дополнительную подготовку 
белорусских летчиков на на-
ших авиабазах. Ведь три чет-
верти российских летчиков, 
особенно в боевой авиации, 
прошли через Сирию. Бело-
русским пилотам, думаю, бу-
дет целесообразно изучить их 
опыт.

- Если брать в целом, на-
ше военное сотрудничество 
может развиваться много-
планово. Но есть некоторые 
вопросы. Например, чтобы 
экспорт вооружений и тех-
нологий Беларусь согласо-
вывала в рамках Союзного 
государства. Если мы этого 
сможем достичь, то Россия, 
думаю, будет готова расши-
рить номенклатуру поставля-
емого в Беларусь вооружения 
для серьезного технического 
обновления ее армии как раз 
для сдерживания угрозы из-
вне, - считает полковник Вла-
димир Евсеев.

СЛЕДУЮЩИЙ 
Экспорт 
вооружений - 
под контроль СГ
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БЕЛОРУССКИЕ ВИТЯЗИ ВЫСОТА

 ■ ВВС РБ не привыкать иметь дело с нашими маши-
нами. 

Не так давно на вооружении стоял одноместный дедушка 
«тридцатки» - Су-27. Продвинутая двухместная внучка по-
тяжелее, посложнее, а главное - умнее своего легендарного 
предка. В исходном варианте он был чистым перехватчиком. 
По наземным целям стрелять не умел. 

Зато внучка на все руки мастерица. Буква «М» в ее назва-
нии означает «многофункциональная». Ей одинаково по зубам 
любые цели - в воздухе, на земле и на море. Радары ПВО щел-
кает вообще как орешки. Для этого в арсенале «сушки» есть 
специальные ракеты. Они мгновенно реагируют на малейшие 
всполохи встречных волн и несутся на сверхзвуке к источнику 
излучения, разнося его на куски.

Белорусские умельцы-
авиастроители, если потре-
буется, могут добавить в начинку машины кое-какие хитрые 
штучки собственной разработки. Речь о системе РЭБ «Сател-
лит». Она выпускается на авиаремонтном заводе в Барановичах. 
Настоящий щит-невидимка.

- Наш «Сателлит» не только сбивает с толку ракеты, уводя их 
в сторону, но и забивает помехами локаторы самолетов про-
тивника, нарушает режим работы наземных РЛС, - рассказал 
представитель завода Александр Воробей.

ПОД ПРИЦЕЛОМ

СВЕРХЗВУКОВАЯ «СУШКА»

МОДЕРНИЗАЦИЯ
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«КРАСУХА» - СТРАШНАЯ СИЛА

Бе
лТ

А

ШАГ

Отразить атаки беспилотников для России не проблема, 
поделиться своими системами РЭБ страна готова и с сябрами.

Авиапарк 
РБ усилили 
истребителями.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Его сравнивают с Александром 
Дюма и Умберто Эко. Но у писателя 
свой неповторимый стиль - между 
экшеном, романтизмом, историзмом 
и светской реальностью. Недавно ав-
тор выпустил продолжение бестсел-
лера «Тайна трех государей».

РАВНЕНИЕ  
НА ДЭНА БРАУНА
- Дмитрий, о чем ваша новая книга?
- Она почти такая же объемистая 

и рассказывает о новых приключени-
ях необычной троицы героев: молодой 
историк, ослепительная темнокожая 
женщина-математик и отставной элит-
ный спецназовец. Называется роман 
похоже - «Тайна двух реликвий». Как 
обычно случается в  жизни, одна тайна 
порождает другую, потом третью... Они 
множатся, и героям с риском для жизни 
предстоит разгадать их все. Ну а пока 
читатели будут выяснять, что к чему, 
я напишу продолжение. Надеюсь, что 
к следующему лету очередной роман 
уже появится в магазинах. 

- Вы обижаетесь, когда ваш 
роман «Тайна трех государей» 
сравнивают с произведени-
ем Дэна Брауна «Код да Вин-
чи»? Сами находите в чем-то 
сходство?

- Не на что обижаться. Уолт 
Уитмен (американский поэт. - 
Ред.) говорил: «Я - учитель 
атлетов. Если ты докажешь, 
что твоя грудь шире моей, 
значит, и  моя широка». 
Сравнивают - хорошо. Кто 
читает совсем мало или не 
читает вообще, тот сравни-
вает «Тайны...» с комиксами 
про Индиану Джонса. Кто 
немного  - ищет сходство 
с книгами Дэна Брауна. Кто 
знает больше - сравнивает 
и с Артуро Пересом-Реверте, 
и с Умберто Эко. Авторов 
хватает, а романы, близкие 
по жанру, обязательно бу-
дут в чем-то похожи. Уче-
ные, которые под стра-
хом смерти разгадывают 
древние секреты, - эта 
конструкция работа-
ет в литературе да-
же не сотни, а ты-
сячи лет. И я был 
бы рад не то что 
сравниться с 
Дэном Брау-
ном в  ком-
м е р ч е -

ском успехе, а хотя бы  
в какой-то степени 
к нему приблизиться.

ЧТО  
НЕ ВЫРУБИШЬ 
ТОПОРОМ
- Когда работали 

над «государями», мо-
менты из жизни кого 
из трех правителей - 
Ивана, Петра или Пав-
ла - поразили больше?

- Все трое - личности 
исключительные, выдаю-
щиеся во многих отноше-
ниях и совсем не похожие 
на персонажей из школь-
ных учебников. Я поста-
рался показать их с тех 
сторон, о которых мало 
кому известно. Хотя никаких америк 
при этом не открывал: информация, 
использованная в романе, есть в от-
крытых источниках. Просто немногие 

до нее добираются. Всем хва-
тает лубочных образов: Иван 

Грозный - параноик и убий-
ца, Петр Первый одним то-
пором рубил окно в Европу, 

а другим - 
боярские 
бороды, 
а Павел 
был за-
кончен-
ным де-

генератом. Эта убогая 
картина, а главное - ее 
укоренение в  обще-
ственном сознании 
поражает меня куда 

больше, чем отдельные 
яркие эпизоды биогра-
фий трех создателей со-

временной России.
- Был ли прото-

тип у  красавицы-
американки Евы?

- Прототипы есть у всех 
без исключения персона-
жей. Это помимо того, 
что мне приходится при-
мерять маску каждого из 

них, включая прекрасных 
дам, иначе книга не полу-
чится такой живой и удач-
ной. В  романах «Тайна 
трех государей» и «Тайна 
двух реликвий» действуют 
две выдающиеся женщи-
ны: Ева и Жюстина. Пер-
вая по типу близка к Тай-
ре Бэнкс, Джоан Смоллз 
или Джордан Данн, а вто-
рая - безусловно, к Мони-
ке Беллуччи. Может быть, 
в предстоящих экраниза-
циях именно они сыгра-
ют моих красавиц. Хотя 
лучше не загадывать. 
В любом случае герои-
ни  - это не портреты 
ослепительных совре-

менниц, а собирательные образы.
- Некоторые ваши романы уже ожи-

ли на больших экранах. Какие момен-
ты в экранизациях пришлись не по 
душе?

- Неудачные. Их больше, чем хоте-
лось бы. Частично - по моей вине. Но 
рассуждать об этом в одиночку не по-
зволяет этика. 

СОВРЕМЕННОСТЬ 
НЕ УДИВЛЯЕТ

- Какие книги читае-
те сами? Почему имен-
но их?

- Я уже довольно давно 
почти не читаю художе-

ственную литературу. А если доходят 
руки - перечитываю. Разброс большой: 
от Лескова до Акутагавы, от Старшей  
и Младшей Эдды до эпоса «Манас» и «Го-
лубиной книги», от Конецкого до Па-
вича. Почему именно они - отдельный 
большой разговор. В том числе пото-
му, что современные авторы меня ни-
чем не удивляют. Это или блогеры, или 

журналисты, или то и дру-
гое. Не мое. И  любому 

из них я предпочту по-
средственные в литера-
турном отношении, но 
очень фактурные ме-
муары Панаевой или 

Голицына. 

КНИЖНАЯ

ДОСЬЕ «СВ»
Дмитрий Миропольский ро-

дился в 1964 году в Ленингра-
де. Окончил СПбГТИ, хими-

ческий факультет. Один из 
создателей сериала «Улицы 
разбитых фонарей». Автор 
романов «1814 / Восемнадцать-
четырнадцать» (о первых ли-

цеистах и охоте на серийного 
убийцу, которого в стихах упоми-

нал Пушкин),  «Русский Зорро, или 
Подлинная история благородного раз-

бойника Владимира Дубровского» и дру-
гих. Лауреат всевозможных конкурсов, 

в том числе «Золотого Остапа», «Золо-
того пера Руси».

- Кто из белорусских исторических личностей мог бы вдохновить 
вас на роман?

- Меня регулярно про это спрашивают. История Беларуси восходит в том 
числе и к Речи Посполитой и Великому княжеству Литовскому. Там коло-
ритнейших персонажей - не сосчитаешь. Хватит на целую библиотеку, не 
то что на роман. Князья Гедиминовичи - герои Куликовской битвы, Франциск 
Скорина, первопечатник Иван Федоров, Евфросиния Полоцкая, Лев Сапега, 
Барбара Радзивилл, Софья Ковалевская, Марк Шагал, Александр Чижевский...

В длинной-длинной череде возможных персонажей есть и мой родственник. 
Илья Эренбург писал о нем в «Черной книге». Мой много раз прапрадедушка 
родился ровно на 120 лет раньше меня, в 1844 году, и был известным врачом. 
Его, почти столетнего старика, нацисты расстреляли вместе с правнуками 
в 1941-м. Может, когда-нибудь я и возьмусь за этот сюжет.

СЮЖЕТОВ НА ЦЕЛУЮ БИБЛИОТЕКУ

- На последних книжных яр-
марках успехом пользовались 
книги про коронавирус. Не ин-
тересно было бы сделать его 
героем своих произведений?

- Вирус-герой? Это вы не по 
адресу обратились.

- Но у вас есть роман «Рус-
ский Зорро» - про холеру. По-
чему тогда возникло такое 
желание - написать об эпиде-
мии?

- «Русский Зорро» совсем не 
про холеру. Правда, в романе 
упомянута эпидемия, и часть со-
бытий происходит на ее фоне. 
В 1830 - 1832 годах из южных 
стран болезнь, которую путали 
с чумой, попала в Россию. И дей-
ствия властей почти двести лет 
назад мало чем отличались от 
современных - и по уровню ор-
ганизации, и по осмысленности, 
и по эффективности. В резуль-
тате двести тысяч погибших, 
народные бунты захватывали 
целые города - вроде Тамбова 
и Севастополя; повальный го-
лод из-за бездарных санитарных 
кордонов... В столичном Петер-
бурге обезумевшая толпа гро-
мила инфекционные больницы, 
убивала врачей и полицейских. 
На Сенной площади против по-
громщиков пришлось выставить 
вооруженных солдат и артилле-
рию. Но повторю, что это исто-
рический фон, а роман совсем 
про другое. Там упоминаются 
и иные не менее яркие события.

- Какие исторические лично-
сти могли бы извлечь пользу 
из пандемии, на ваш взгляд?

- Из массовых бедствий во 
все времена пользу извлекает 
власть и те, кто к ней близок. 
Не важно, речь об эпидемиях, 
которые уничтожили половину 
индейцев Северной Америки, 
или о чуме, которая в Средневе-
ковье чуть ли не на треть умень-
шила население Западной Евро-
пы. Или об «испанке», унесшей 
больше жизней, чем Первая ми-
ровая. Или о нынешних событи-
ях. Посмотрите, как выросли за 
минувший год состояния персо-
нажей списка «Форбс» в разных 
странах, и вы получите ответ на 
свой вопрос.

ВИРУС-ГЕРОЙ? 
БОЖЕ МОЙ!

НА ЗЛОБУ ДНЯДмитрий МИРОПОЛЬСКИЙ:
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Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

SOUZVECHE.RU
ОТРЫВОК ИЗ НОВОГО  

РОМАНА ЧИТАЙТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Итальянская актриса стала 
прототипом для госпожи 
де Бабриак - президента 
Интерпола. Она приезжает 
в Петербург, чтобы 
найти Ковчег Завета.

РОДНЫЕ ЛЮДИ

КРАСАВИЦУ ЖЮСТИНУ ДОЛЖНА 
СЫГРАТЬ МОНИКА БЕЛЛУЧЧИ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Морозной зимой так хочет-
ся уютно устроиться на диване. 
Укрыться теплым пледом. Под бо-

ком - кот, в руках - книга. Жела-
тельно - новинка. «СВ» представля-
ет восемь пахнущих типографской 
краской книжек, выпущенных 
в Союзном государстве.

ПОДЗЕМЕЛЬЕ СОКРОВИЩ
К 90-летию со дня рождения Владимира Короткеви-

ча переиздали ряд его книг. В том числе исторический 
роман-детектив «Черный замок Ольшанский». На дворе 
XVII век. Князь Ольшанский крадет казну и драгоценно-
сти у повстанцев. Но богатству радуется недолго. Вдруг 
умирает. И успевает оставить манускрипт, который ведет 
к сокровищам, спрятанным в подземелье его же замка. 
Много позже палеограф и писатель Антон Космич нахо-
дит пергамент и берется расшифровывать указания. Но за 
кладом охотится и последний 
потомок рода Ольшанских, 
который в годы войны сотруд-
ничал с нацистами. О том, кто 
кого, рассказывает и одно-
именный фильм. Его тоже 
показывали к юбилею Ко-
роткевича. Любопытно, что 
одного из героев, сторожа 
замка Ольшанских, играет 
легендарный российский 
актер Юрий Катин-Ярцев. 
В эпизодах снялись худрук 
«Современника» Галина 
Волчек и известный рос-
сийский кинокритик Лео-
нид Павлючик.

СТАРЕТЬ НЕ МОДНО
Если вы хотите стать красивее и моложе, вот вам «Дорожная карта к долго-

летию. Краткое руководство для почти вечной жизни» от Юлии Юсиповой. 
Стареть не модно. Об этом в нынешнем веке знают с пеленок. И уже в подрост-
ковом возрасте задаются вопросами о том, 
каким образом продлить молодость и почему 
вообще стареем. Филеры и ботокс - не в счет! 
Врач Юлия Юсипова предлагает другие, бо-
лее приятные и щадящие способы решения 
проблемы. Она - сооснователь  Европейского 
университета долголетия, ректор Междуна-
родного института традиционной медицины, 
а значит, доверять ей можно. Юлия  доступно 
объясняет, что такое биологический возраст 
и как можно его занизить. В центре вни-
мания - прежде всего здоровье иммунной 
системы,  выявление хронических воспале-
ний и борьба с ними. Автор рассказывает 
об антивозрастных диетах, эффективных 
физических упражнениях, правду о БАДах, 
способах борьбы со стрессом и советует 
регулярно делать чек-апы организма.

ДОМАШНЯЯ РАБОТА
Если в кумирах блогеры и вы 

мечтаете стать одним из них, Ан-
на Бонецкая расскажет о том, 
как уйти на «Фриланс: рискнуть 
и остаться». Пандемия вынуди-
ла всех, даже самых последних 
офисных клерков, 
остаться дома. Но 
вот как тут нау-
читься работать? 
Ведь отвлекают 
то муж, то дети, 
то мягкий диван. 
А еще и с подруж-
кой потрепаться по 
телефону хочется. 
Анна Бонецкая, 
автор успешного 
YouTube-канала 
«Бонецкая дело 
говорит», нашла 
выход. Она пред-
лагает желающим 
целиком уйти на 

фриланс и зарабатывать по сто 
тысяч в месяц и больше. Анна 
рассказывает, как устроить хоум-
офис, почему фрилансеров не 
любят и как пошагово, без стра-
хов и иллюзий, перейти на такую 
форму работы. Конечно, пишет 

и  о  том, как гра-
мотно составить 
резюме и портфо-
лио и  где найти 
клиентов. Девушка 
уверена в том, что 
на фрилансе каж-
дый найдет место. 
«Есть три вещи, 
на которые можно 
смотреть бесконеч-
но: как горит огонь, 
как течет вода 
и как человек на-
слаждается своей 
свободой в любом 
шаге», - утвержда-
ет Анна.

ТЕАТРАЛЬНЫЕ СТРАСТИ
Для тех, кто мечтает 

заглянуть в закулисье  
и не боится ахнуть от ужа-
са, Анна Данилова приго-
товила роман «Умри, бо-
гема!». 

Главная героиня Лара 
одинока, и труппа родно-
го театра для нее - един-
ственная семья.  Вот толь-
ко с некоторых пор в ней 
начинает происходить 
что-то непонятное. 

Актрисам подливают 
яд, прима получает удар 
ножом, а жену режиссе-
ра выбрасывают из окна. 
Самое странное, что вся-

кий раз рядом почему-то 
оказывается Лара. Может, охотятся за ней? А может, 
она сама затеяла опасную игру? О том, что происходит 
на самом деле, читатель узнает только в финале психо-
логического детектива. 

РОССИЯ

Т-34 ПРОТИВ «ТИГРА»
Борис Проказов под конец 2020 года 

выпустил книгу «Танки Великой Отече-
ственной войны. Советская и немецкая 
бронетехника». Автор знакомит читателей 
с историей бронетанковой техники в СССР 

и Германии. Рас-
сказывает про 
танк Т-34 и не-
мецкий «Тигр», 
о   которых 
многие знают 
в  основном 
по фильмам 
и  компьютер-
ным играм. 
Делится исто-
риями проти-
востояния бро-
ни и снаряда. 
Не забывает 
и о сражениях 
Великой Оте-
чественной, 

где главную роль 
сыграли танки, и про героев-бойцов.

НАИВНЫЕ 
МЕЧТЫ
Если готовы удивлять-

ся, отправляйтесь в пла-
вание вместе с «Рыбой» 
Софии Ворсы. Это пять 
захватывающих расска-
зов из жизни с  элемен-
тами фантастики. В них 
много искренности. И объ-
ясняется это тем, что авто-
ру всего… 16 лет! Однако, 
несмотря на нежный воз-
раст, София уже лауреат 
многих международных 
литературных конкурсов. 
Ее знают читатели не только Союзного государства, но 
и Болгарии, Японии, Литвы и Польши. Обладательница 
новой для Беларуси премии «Человек безбарьерной 
среды». В главном рассказе - «Рыба» - силой мысли 
исполняются любые желания. У рыб есть уши и крылья, 
а бабочки не первый век притесняют мотыльков. Другая 
история - «Человек за облаками» - путешествие по го-
рам и встречи с любовью, которая толкает на подвиги. 
«Update» - погружение в мысли молодого человека, 
а «Бегунки» - взгляд на жизнь трех детей-сирот. Они 
сбегают из детдома, но тут же попадают в лапы члена 
банды попрошаек.

БЕЛАРУСЬ

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/k
pm

ed
ia

.r
u ГОЛОДАЮЩЕЕ 

ПОВОЛЖЬЕ
Интересуетесь яркими 

и спорными моментами в со-
ветской истории? Автор на-
шумевшей «Зулейхи» не 
почивает на лаврах. Гузель 
Яхина выпустила «Эшелон на 
Самарканд» про спасение де-
тей голодающего Поволжья. 
Действие происходит в 1923 
году. Пять сотен малолетних 
беспризорников эвакуируют 
из Казани. Сажают в один из 
«поездов Дзержинского». Ко-
мандир эшелона - фронтовик 
с мягким сердцем. А детский 
комиссар  - наоборот, дама 
с мужским характером. До-
рога опасная, и поладят ли 
эти двое - вопрос.

Один из популярных сервисов Storytel на-
звал, каких авторов чаще всего слушали на 
новогодних каникулах. На первых позициях 
оказались Борис Акунин и Макс Фрай.

Листать страницы новенького 
издания - незабываемое 
ощущение, но кому-то  
обязательно надо 
дождаться экранизации.
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Снежная деревня в предгорье Хибин 
появляется уже в 13-й раз. В залах изо 
льда и снега в конце декабря оживают 
сказочные истории. К марту северное 
солнце растопит галерею, но пока по ней 
можно прогуляться. Осторожно, ведь тема 
этого сезона звучит: «Что год грядущий 
нам готовит?» После пандемийного 2020-
го нужно быть готовым ко всему. Вот и на 
самом входе в экскурсионный центр рас-
положили шутку из интернета - несколько 
человечков открывают дверь в новый год 
шваброй. А то мало ли что!

Чуть подальше создатели Снежной 

деревни успокаивают. Союзному го-
сударству бояться точно нечего  - на 
страже наших границ Северный флот 
и его флагман, авианосец «Адми-
рал Кузнецов». Ледяная копия прохо-

дит через своды прямо к посетителям.
На создание залов ушло 25 тонн снега - 

хорошо, что в Мурманской области с ним 
полный порядок. Как и с кристально про-
зрачным льдом из северных озер.

ЗИМНИЙ ВЕРНИСАЖ
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ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕРИОДНика ПЕРМИНА

 ■ Современных творцов 
вдохновляет военная оборо-
на, свобода от стереотипов 
и информационная безопас-
ность. Но показать это они 
хотят изящными формами 
хрустальных зимних скуль-
птур. «СВ» собрало для вас 
самые необычные объекты, 
которые появились на про-
сторах России.

Создают холодную красо-
ту при помощи самых раз-
ных инструментов. Сперва 
скульпторы вооружаются 
бензопилами, а потом дово-
дят прозрачное творение до 
совершенства резаками и пи-
лочками, вплоть до ножей для 
чистки овощей. У каждого ма-
стера свой секрет. И своя идея.

Фестиваль «Вифлеемская звезда»  
в Екатеринбурге проходит под самое Рож-
дество. Его традиционная площадка - по-
дворье храма-памятника на Крови во имя 
Всех Святых, в земле Российской проси-
явших. Среди творцов часто популярны 
темы ангелов и божественных звезд.

В этом году художников, работающих 
под звон колоколов древнего храма, вдох-
новили богатыри. Славянские 
воины появились на па-
перти, видимо, по моти-
вам  недавно вышедше-
го в прокат фильма.

Еще одна не-
о б ы ч н а я 
скульпту-
ра  - птич-
ка в  клет-
ке. «Хоть  
в  бриллиан-
тах, но несво-
бодна» - назвали 
ее авторы. Пернатая 
затворница получи-
ла приз зрительских 
симпатий. 

В Новосибирске на Михайловской набережной 
появилась настоящая крепость. Над ее созданием 
трудились скульпторы из разных городов. Большин-
ство приехали с Урала. Для них привезли шестьдесят 
«КамАЗов» льда.

В сказочном царстве больше пятисот скульптур. 
В этом году все персонажи из западных сказок. Кроме 
Микки-Мауса, пингвинов и символа года - быка, здесь 
появились самые длинные в России ледяные горки. 
Больше восьми метров в высоту и почти восемьдесят 
метров в длину. А еще есть чаши и настоящий лаби-
ринт. Только за новогодние каникулы городок посетили 
больше десяти тысяч гостей. По прогнозам, кататься 

с ветерком можно будет 
до марта.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Команда Союзного госу-
дарства взяла «бронзу» на 
фестивале ледовых скульптур  
в Перми.

В лед врезали и то, что принято 
называть актуальной повесткой. На 
фестивале «Зимний вернисаж» в 
Перми минчанин Вадим Бандарец 
и москвич Александр Анферов 
свою скульптуру посвятили защите 
детей от «информационной без-
дны».

- Назвали работу «Маленький 
удильщик». Она о том, как игра 
может победить самые страшные 

впечатления и переживания, - рас-
сказал Александр.

Авторы уверены, что дети способ-
ны понять взрослые переживания 
при помощи своего воображения.

- Недавно у меня родился сын,  
и в этом образе я вижу, как ребенок 
не просто рыбачит, а побеждает 
чудовище через игру, - рассказал 
Вадим Бандарец. - Для меня это со-
бирательный образ, чудовище - те 
страхи, с которыми сталкивается 
ребенок, когда начинает подрас-
тать.

Судьи оценили задумку скульпто- 
ров и отдали «Удильщику» третье 
место, работа получила также Приз 
капитанов. 

«АДМИРАЛ КУЗНЕЦОВ»  
В НОВОМ АМПЛУА

ЗАПОЛЯРЬЕ

УРАЛ КРЕПОСТЬ 
СНЕЖНОЙ КОРОЛЕВЫ

СИБИРЬ

ВИФЛЕЕМСКИЕ 
БОГАТЫРИ

Илья НАЙМУШИН/
РИА Новости

Авианосец, флагман Северного 
флота, в залах Снежной 
деревни внушает спокойствие 
и гордость за страну.

На распутье не мешкайте, 
идите любоваться красотой.

Сказочный 
замок - один  
из самых 
крупных  
в стране.

Малыш с удочкой сидит на спине у монстра 
и может выловить из информационного 
пространства нечто, что его погубит 
или окажется полезным и нужным.

Самые длинные  
горки России  
в Новосибирске. 
На ледянке можно 
проехать почти 
сотню метров!

РЫБАЛКА НА ИНТЕРНЕТ-ТРОЛЛЕЙ
АКТУАЛЬНО
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Он улыбнулся и… ушел. Борис Гра-
чевский покинул мир в 71 год. Подка-
раулила молодая, модная, коварная 
и совсем не смешная болезнь - коро-
навирус.

«ЖИВУ С БОГОМ ВНУТРИ»
С Борисом Юрьевичем я общалась мно-

го и часто. Делали интервью. Пересека-
лись на кинофестивалях. Он при любых 
обстоятельствах был весел и дружелю-
бен. И нежно относился, несмотря на 
обилие жен, к прекрасному полу. Свер-
кал белозубой улыбкой, пленял дорогими 
духами и мог похвастаться идеальным 
маникюром. Шутил в разговоре со мной:

- Конечно, хотел бы сбросить кило-
грамм десять, стать стройнее, а еще луч-
ше - русским и голубоглазым.

Впервые мы встретились чуть больше 
десяти лет назад. Грачевский пригласил 
в то же здание, где находится Киностудия 
Горького. Там почти всю жизнь распола-
галось его детище - «Ералаш». Проплутав 
по гулким и длинным серым коридорам, 
я наконец нашла нужное место. Пиар-
щики сразу предупредили:

- Осторожнее! Дядя Боря «Ералаш» - 
шутник. Всех красивых девушек шлепает 
по попе!

Предупрежден, как известно, - воору-
жен. В кабинет к Грачевскому я вошла 
по стенке. С испуганными глазами лани.

- А-ха-ха! - расхохотался Борис Юрье-
вич. - Что, уже рассказали?! Не бойся, 
не трону. Угощайся!

Грачевский протянул коробку конфет. 
Попросил открыть. Выскочила... розовая 
человеческая рука на пружине!

- А-ха-ха!  - опять засмеялся Борис 
Юрьевич. - Я и сам волнуюсь. Все-таки 
первое в моей жизни интервью!

- Охотно верю! - ответила я и поспеши-
ла уточнить: - Так сколько же еще нулей 
после единицы?

- Ты со мной по-
осторожнее...  - 
чуть обиделся 
Грачевский.  - 
Как-то одна 
женщина мне 
говорит: «Ты 
со мной осто-
рожнее, у меня 
коричневый 
пояс!» Я: «Ну 
так пости-
рай!»

- Хорошо, 
хорошо! - по-
шла я на попят-
ную. - Если это 
первое в вашей 
жизни интер-
вью, интерес-
но, на сколько 
лет вы себя ощу-
щаете?

- Главное - не 
сколько тебе, 
а как тебе! Я соз-
дал эту фразу 
и  этим горжусь. 
Иногда во мне 
сидит мальчишка 
лет 12. А сейчас 
подошел близко-

близко к зеркалу, посмотрел на себя 
и подумал: «Да-а, рожа твоя, конеч-
но! Тебе даже больше шестидесяти!» 
Когда ощущаю себя постарше, рас-
пирает отдать молодым то, что знаю 
и умею. Недавно одной из сотрудниц 
поставил диагноз по телефону. Она ска-
зала, что у нее болит живот, и я велел: 
«Срочно к врачу! Застудила придатки!» 
Оказался прав. Мне кажется, я так дав-
но живу, что знаю абсолютно все. При 
этом ни во что не верю - только в себя. 
Помню, как-то у меня чудовищно подня-
лось давление, встал у гроба Господня, 
положил руки на крышку, и... все про-
шло! «Чудо!» - подумал я, а потом все 
как следует проанализировал и понял, 
что сработало самовнушение. Я живу с 
Богом внутри себя…

НЕОТВЕЧЕННЫЙ ЗВОНОК
Грачевский давно болел. Лечился от 

меланомы. Однако в то, что он уйдет, не 
верил никто. Казался живее всех живых. 
Обожал последнюю супругу - Екатерину 
Белоцерковскую. И взаимно. Ходили 
за ручку. Часто признавались друг дру-
гу в любви. Почти не расставались. На 
кинофестивалях, когда она в коротень-
ких шортиках шла к шведскому столу, 
Грачевский не сводил с нее глаз. Катя 
и сообщила, что его больше нет. Она 
успела взглянуть на любимого мужа че-
рез стекло реанимационной палаты…

Ковид мучил Грачевского в свойствен-
ном ему духе: коварно и волнообразно. 
То лучше, то хуже. О том, что у Бориса 
Юрьевича именно он, стало известно 
21 декабря. Тогда автор «Ералаша» был 
дома, говорил, что чувствует себя нор-
мально. Но спустя неделю попал в боль-
ницу.

- Новый год проведу тут,  - говорил 
Грачевский. И постил в соцсети селфи 
с больничной койки. В кислородной ма-
ске. - Вот и меня попутала злая зараза!

Веселился, как всегда.
Однако 31 декабря оказался 

в реанимации. Супруга тоже не 
верила, говорила себе и окружа-
ющим: «Состояние тяжелое, но 
стабильное». 3 января Грачев-
ский уже сам рассказывал, что 

начинает «здороветь». 
Однако через шесть 
дней кинопродюсе-
ра подключили к ап-
парату искусствен-
ной вентиляции 
легких, а  затем 
ввели в медика-
ментозную кому. 

14 января Бориса Юрьевича не 
стало.

Последний приют основатель «Ерала-
ша» нашел на Аллее славы Троекуров-
ского кладбища.

- Все. Боря Грачевский, 35 лет дружбы. 
Не могу, - горевал поэт-песенник Симон 
Осиашвили.

Артист цирка Аскольд Запашный ска-
зал, что Грачевский был «человеком, сде-
лавшим наше общее детство тем самым 
детством, которое вспоминаешь».

- Я листал телефон и увидел недельной 
давности неотвеченный вызов, - расска-
зал комик Тимур Батрутдинов. - И, ко-
нечно, гнетет очень сильно: что он хотел 
сказать?

ДАЖЕ РИНГТОН  
ИЗ «ЕРАЛАША»
Долгие годы его телефон звонил застав-

кой из «Ералаша»: «Мальчишки и девчон-
ки, а также их родители...» Грачевский 
признавался в том, что киножурнал - 
«любовь на всю жизнь». Любимое детище 
появилось на свет в 1974 году. Тогда дра-
матург Александр Хмелик намеревался 
наладить производство детского кино. 
И вспомнил про Бориса. Стали размыш-
лять над названием. Может быть, «Фити-
лек»? Будет детской версией взрослого 
сатирического киножурнала. Но дочь 
Хмелика - сценарист и будущая жена 
кинорежиссера Василия Пичула - Мария 
воскликнула: «Ералаш!» И, говорят, не 
обошлось без легкого стеба над тогдаш-
ним председателем Госкино Филиппом 
Ермашом. Но название прижилось.

В одном из интервью Грачевский рас-
сказывал мне, какой видит идеальную 
Москву:

- Я за то, чтобы дома были яркими, кра-
сивыми, чтобы, глядя на новостройки, 
сердце радовалось. Город должен быть 
современным, свежим, чистым-чистым, 
с историческими зданиями, - таким, что-
бы хотелось гулять. Пусть в нем будет 
много парков, пролесков, где человек 
мог бы оказаться тут же, как только по-
желает отдохнуть. И, конечно, хотелось 
бы, чтобы машины не застревали друг 
об друга и не приходилось по два часа 
пересекать Москву. 

Наверное, в таком идеальном мире 
и оказался Борис Юрьевич…
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«МАЛЬЧИШКИ И ДЕВЧОНКИ» 
ОСТАЛИСЬ БЕЗ РОДИТЕЛЯ...

Как-то мы общались с Гра-
чевским после непростого 
развода с первой женой. И за-
говорили про женщин. Папа 
«Ералаша» тогда жил один, 
и я, не смущаясь, над ним под-
трунивала:

- Что, Борис Юрьевич, эро-
тические фантазии, наверное, 
не дают заснуть?

- Ты хочешь спросить, не 
забираюсь ли я в ванну? Нет, 
конечно! Я реализую эротиче-
ские фантазии! Что же еще 
делать? Я же не монах. По-
ка не могу понять, надо ли 
жениться снова. Наверное, 
слишком долго - 35 лет - про-
жил в семье. Мне нравятся 
красивые женщины.

- Определенного типа?  - 
продолжала тему я.

- Нет, она может быть 
и блондинкой, и брюнеткой. 
С тяжелыми ниспадающими 
волосами или с легкими кур-
чавыми, как у моей любимой 
графини Лопухиной, портрет 
которой висит в Третьяков-
ской галерее. Я  настолько 
в нее влюблен, что она для 
меня  - бесплотный ангел. 
В одном из рассказов Пла-
тонова запомнилась строчка: 
«Он ее так любил, что не мог 
с ней спать». Тут не включа-
ется мое сексуальное либидо. 
Причем Лопухина ближе, чем 
какая-нибудь «Незнакомка» 
Крамского. Теплее.

Вместе с последней, тре-
тьей супругой Екатериной 
Грачевский обрел долгождан-
ное, то самое теплое и взаим-
ное счастье. 36-летняя вдова 
тяжело переживает уход му-
жа. Над гробом рыдала:

- Ты любил жизнь, был ге-
ниальнейшим человеком… 
Это не конец. Мы обязатель-
но встретимся.

У Грачевского остался сын 
Филипп. Он очень на него 
 похож. Родился в 20-й пан-
демийный год. Мальчик лю-
бит слушать Моцарта, Чай-
ковского, Шопена и детские 
песенки, но когда включают 
«Мальчишки и девчонки», 
особенно радуется.

Мало кто знает, что корни у Бориса 
Юрьевича - из Беларуси. Отец родился 
в Витебске. И на войну уходил из это-
го городка. А после вместе с супругой 
переехал в подмосковный Королев. Но 

Боря родился в Москве.
- Родители работали в доме отдыха, и в па-

спорте написано: «Дом отдыха «Полушкино», - 
улыбался Борис Юрьевич.

Правда это или шутка - неизвестно, однако 
жил Боря не так, как «золотая» молодежь. Быт 
был крайне неустроенным. Ютились вчетвером 
в шестиметровой комнатушке.

- Я спал на стульях, связанных платками, - вспо-
минал Грачевский.

Но все равно чувствовал себя счастливым.
- Маленьким мальчиком выходил в марте боси-

ком, - рассказывал он. - Как раз были первые про-
талинки, и в них появлялась зелененькая травка. 
Садился на землю и чувствовал ее мягкое тепло. 
И понимал, что еще чуть-чуть - и все расцветет.

Беларусь проникла и в «Ералаш». Один из лю-
бимых выпусков Грачевского - «Успела» - сняли  
в Минске. Там девчушка бежит, сшибая всех и вся 
на пути, через мелкие и крупные катастрофы -  для 
того, чтобы успеть посмотреть «Ералаш».

БЫЛ СЛУЧАЙ

«ГРАФИНЯ 
ЛОПУХИНА МИЛЕЕ 
«НЕЗНАКОМКИ»

«СПАЛ НА СТУЛЬЯХ, НО ЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ СЧАСТЛИВЫМ»
СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

Девять месяцев назад молодая жена  
Екатерина родила сына Филиппа. 
Режиссер радовался позднему 
отцовству недолго.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Международная федерация хок-
кея отняла у Беларуси ее кусок чем-
пионата мира - 2021.

Решение, с одной сторо-
ны, ожидаемое, с другой - 
все-таки внезапное. Идеа-
лы спорта опять оказались 
втоптанными в политиче-
скую грязь. О белорусских 
болельщиках, для которых 
ЧМ стал бы настоящим 
праздником, никто не по-
думал.

А ведь у них до послед-
него момента теплилась 
надежда, что столицу республики не 
исключат из числа организаторов. 
И надежду эту в их души заронил не 
кто-нибудь, а сам президент IIHF Ре-
не Фазель. На минувшей неделе он 
летал в Минск, где встречался с Алек-
сандром Лукашенко. После заявил: 
у федерации нет планов переносить 
чемпионат из Беларуси.

- У нас есть контракт с Федерацией 
хоккея Беларуси. Провести чемпионат 
мира - наш долг. Представьте, если мы 
сейчас отменяем ЧМ в Минске: это что-
то изменит в стране? Конечно же, нет. 
У меня с Лукашенко хорошие отноше-
ния уже двадцать лет, - сказал Фазель. - 

Мы вместе играли в хоккей и много об-
щались, в том числе и в 2014 году, когда 
в Беларуси прошел первый  чемпио-
нат мира. Я хотел использовать 
эти особые отношения, чтобы 
сделать что-то хорошее. С по-

мощью этого 
чемпиона-
та мира мы 
могли до-
биться того, че-
го иными сред-
ствами, как мне 
кажется, достичь 
не удастся. Я  идеа-
лист в  плане отноше-
ния к спорту. Спорт, как 
ничто другое, способен 

объединить людей. У него есть 
эта сила.

Надо отдать швейцарцу долж-
ное - упирался до последнего, раз 
за разом отбивая атаки. Можно 
только догадываться, какое дав-
ление шло на Фазеля за кулиса-
ми. Он стойко держался до тех 
пор, пока «друзья» Беларуси не 
пустили в ход крайне подленький 
аргумент. Науськали спонсоров, 
и те пригрозили, что откажут IIHF 
в поддержке, если ЧМ в Минске 
все-таки состоится.

Супротив такого лома да-
же у Фазеля не нашлось при-

ема. Хоккей не футбол - деньги здесь 
крутятся намного скромнее. За разрыв 
контракта с Белорусской федерацией 

IIHF и так выплатит неустой-
ку в двадцать миллионов 
евро. Потеря крупных 
спонсоров 

г р о -
зила бы 

просто кол-
лапсом.

Заседание, на ко-
тором решался вопрос 

Минска, проходило 
в  онлайн-формате. 
Началось утром, а вер-
дикт на сайте IIHF по-
явился лишь поздно 

вечером. «Такое реше-
ние, - говорится в тек-
сте, - было принято в 
связи с возможными 
проблемами с  обе-

спечением безопас-
ности, которые не 
подконтрольны 

Международ-
ной федера-
ции».

Понятно, 
что все это 

лишь отговорки. Настоящая причина 
совершенно в другом и всем понятна - 
политика.

«О спорт, ты - мир», - провозгласил 
когда-то Пьер де Кубертен. Сегодня, 
к сожалению, мы все чаще становимся 
свидетелями того, как спорт использу-
ют в прямо противоположных целях, 
превратив его в инструмент ползучей 
войны, например, против России с эти-
ми бесконечными санкциями. Теперь 
под раздачу попали сябры.

- Продолжается все то, с чем Россия 
столкнулась еще несколько лет назад, - 
говорит член Комиссии ПС по вопро-
сам экологии, природопользования 
и ликвидации последствий аварий, 

экс-чемпион 
мира по бок-
су в  тяжелом 
весе Николай 
Валуев.  - Бе-
ларусь теперь 
тоже почув-
ствовала, что 
спорт может 
быть заложни-
ком политики. 
Причем доволь-

но кривой и корявой. IIHF приняла 
решение под давлением спонсоров 
и общественности так называемой, 
но оно все равно политическое. Уве-
рен, что и на спонсоров тоже давили. 
И вот результат. Очень обидно. Но та-
ковы, к сожалению, реалии сегодняш-
него мира, где все меньше и меньше 
играют по правилам.

ШАЙБА ЛЕТИТ МИМО МИНСКА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российский снежный ско-
роход Александр Большунов 
в очередной раз с блеском 

подтвердил, что именно 
ему принадлежит сегод-
ня титул короля.

Россиянин второй год 
подряд выиграл пре-
стижнейшую много-
дневку во французских 
Альпах «Тур де Ски». 
И  не просто победил, 
а  установил попутно 
рекорд этих соревно-
ваний: обогнал став-

шего вторым француза 
Мориса Манифика аж 
на целых 3 минуты 23,9 

секунды в общем зачете. 
Это самое большое преиму-

щество в истории «Тур де Ски». 
Преды дущий рекорд принадле-
жал норвежцу Мартину Сунд-
бю: пять лет назад он обогнал 
своего товарища по сборной 
Хогена Крога на 3 минуты 15,7 
секунды. И вот 24-летний рос-
сиянин жахнул это казавшееся 
чуть ли не вечным достижение 
сразу на восемь секунд. Потря-
сающая скорость. Браво, Саша!

- Я очень рад, что мне уда-
лось выиграть «Тур де  Ски», 
такую большую гонку, второй 
год подряд. Это огромная честь. 
Десять дней, включавшие во-
семь этапов, реально пролетели 
для меня на одном дыхании. 
Международная федерация 
и организаторы сделали все для 
того, чтобы эти соревнования 

все-таки состоялись и прошли 
в полной безопасности. Спаси-
бо им! Было круто победить. 
Я счастлив! - победно вскинул 
вверх руки Большунов на це-
ремонии награждения. На пье-
дестале он прыгал от радости, 
а  затем спел национальный 
гимн России так громко, что 
было слышно даже через на-
детую на лицо обязательную 
маску. Дуэтом с ним выступил 
еще один наш лыжник, Денис 
Спицов, занявший третью сту-
пеньку на пьедестале.

Президент Федерации лыж-
ных гонок России, трехкрат-
ная олимпийская чемпионка 
Елена Вяльбе не смогла сдер-
жать эмоций  - расплакалась 
от гордости за своих подопеч-
ных:

- Ребята огромные молодцы. 
Выступили потрясающе. И во-
обще этот «Тур де Ски» оказал-
ся для нашей команды очень 
успешным. Все поддерживают 
друг друга. Ни к кому нет пре-
тензий.

Помимо радостных эмоций, 
которые все же на хлеб не нама-
жешь и в карман не положишь, 
победа принесла и чисто мате-
риальные дивиденды. Общая 
сумма призовых на этом «Тур 
де Ски» составляла 621 тыся-
чу евро. Из них Большунову, 
как победителю, досталось 92,5 
тысячи. Неплохой такой прива-
рок. Впрочем, для настоящего 
большого спортсмена деньги 
никогда не являются главным 
стимулом. Они всего лишь до-
полнение, весьма приятное, 

к успеху. Бороться за победу 
его заставляют по-хорошему 
спортивная злость и дикое же-
лание всегда и везде быть толь-
ко первым. К Большунову это 
относится на все сто.

Его преимущество перед 
ближайшими преследовате-
лями было настолько внуши-
тельным, что последний этап 
гонки превращался в чистую 
формальность. Он мог бежать 
в горку даже задом наперед, 
а поднявшись, передохнуть, по-
пить кофе, и его бы все равно 
не догнали. Но он и не думал 
давать себе передышку. Борол-
ся всю дистанцию не столько 
уже с соперниками, сколько 
со стрелкой секундомера. Та-
кой уж он человек: никогда не 
останавливается на достиг-
нутом и хочет всегда забрать 
все. Предельный максималист. 
Таким и должен быть король 
лыжных гонок.

Кстати, его папа Александр 
Большунов-старший на днях 
рассказал, что в детстве хотел 
отдать сына не в лыжи, а в би-
атлон. Даже если бы это слу-
чилось, в спортивной судьбе 
Саши, думается, вряд ли что-то 
бы кардинально поменялось: 
с  его отменными данными 
и бойцовским характером он 
бы и в биатлоне стал одним 
из лучших в мире. Меткость 
в  стрельбе все-таки можно 
отработать на тренировках. 
А вот скорость - это уже от Бо-
га. С Большуновым Господь не 
пожадничал - одарил от души. 
Победы - тому подтверждение.

АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДАОтрыв Большунова был таким, 
что на последнем этапе он мог  
бы передохнуть, выпить кофе - 
все равно бы не догнали.
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Волат, талисман ЧМ-, 
не дождался продолжения 
ледового банкета.

ЛЫЖНЮ!
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я белорус, но живу 
в Москве, есть вид на 
жительство. В России 
с этой недели начина-
ется массовая вакцинация 
от коронавируса. А могу я, 
гражданин Беларуси, при-
нять участие в вакцинации?

- На сайте mos.ru на днях 
опубликовали перечень тех, 
кто может принять участие 
в вакцинации. Так, услугой 
могут воспользоваться жи-
тели Москвы с полисом ОМС. 
При этом москвич должен 
быть прикреплен к поликли-
нике, которая участвует в про-
грамме массовой вакцинации. 
Если эти условия соблюдают-
ся и на руках есть полис ОМС, 
то вам поставят вакцину.

Сейчас на вакцинацию мож-
но не записываться - она про-
ходит в порядке живой оче-
реди и без предварительной 
записи, в том числе в торго-
вых центрах Москвы. На ме-
стах будут работать выезд-
ные бригады, график работы 
также опубликован на пор-
тале мэра и правительства 
столицы.

С собой надо взять паспорт 
и полис ОМС. Приносить 
справку с места работы не 
обязательно, но медики по-
просят назвать сферу, в ко-
торой работаете. Процедура 
займет около 40 минут: 10 - 15 
минут - медицинский осмотр 
и сама вакцинация, 30 минут - 
придется посидеть в коридо-
ре - врачи должны убедиться, 
что все прошло хорошо. Дату 
повторного посещения назна-
чит врач.

Кроме этого, вакцинация 
проводится в государствен-
ных и частных поликлини-
ках. Это удобнее, потому что 
можно записаться на прием 
онлайн и не ждать в живой 
очереди. Кстати, в частных 
учреждениях вакцина тоже 
бесплатная, счет выставят 
лишь за услугу по введению 
инъекции.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Иваново 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Родион Газманов 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Бора. История ветра» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
12.15, 02.35 «Карта Родины. 

Коломенское (с субтитрами)» 
(12+)

12.45 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
15.15, 03.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ДОМ СВИДАНИЙ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс. Какой будет 
интеграция?» (12+)

21.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ» (16+)
23.25 «Бора. История ветра» (12+)
00.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ» 

(16+)
03.50 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3 ПОСЛЕДНИЙ 

РАУНД» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Новогрудок 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Дмитрий Астрахан 

(с субтитрами)» (12+)
09.10 «Вертикальная война» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
12.15, 02.30 «Карта Родины. Углич 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «Я ВАМ БОЛЬШЕ НЕ ВЕРЮ» 

(16+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь - Россия. Как сделать 
единым образовательное 
пространство Союзного 
государства?» (12+)

14.30 «Наши люди. Дмитрий Астрахан 
(с субтитрами)» (12+)

15.15, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 
КЛИМОВОЙ» (12+)

21.15 «Наши люди. Константин 
Зверев» (12+)

21.45, 02.15, 05.45 «RuBy» (12+)
22.00 «ВЕЧНАЯ ЖИЗНЬ 

АЛЕКСАНДРА 
ХРИСТОФОРОВА» (12+)

23.40 «Живой Маныч» (12+)
00.15 «ЛУЗЕР» (16+)
04.00 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20 «Карта Родины. Слоним 

(с субтитрами)» (12+)
08.50 «РАДОСТИ И ПЕЧАЛИ 

МАЛЕНЬКОГО ЛОРДА». 
Художественный фильм (6+)

10.35 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК». 
Художественный фильм (16+)

12.20, 01.55 «Наши люди. Игорь Коц 
(с субтитрами)» (12+)

12.50 «НА УГЛУ, У ПАТРИАРШИХ». 
Сериал (16+)

17.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «ВЕЧНАЯ ЖИЗНЬ 
АЛЕКСАНДРА 
ХРИСТОФОРОВА». 
Художественный фильм (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «RuBy» (12+)
20.45 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ». 

Художественный фильм (16+)
22.30 «Я ВАМ БОЛЬШЕ НЕ ВЕРЮ». 

Художественный фильм (16+)
00.00, 05.15 «RuBy» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «Над степью». Документальный 

фильм (12+)
02.25 «ШУТ БАЛАКИРЕВ». 

Художественный фильм (12+)
05.30 «Карта Родины. Масоны 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20 «Карта Родины. Мышкин 

(с субтитрами)» (12+)
08.50 «ГОРОД МАСТЕРОВ». 

Художественный фильм (6+)
10.10, 02.25 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 

КЛИМОВОЙ». Художественный 
фильм (12+)

12.20 «Наши люди. Владимир 
Яцкевич (с субтитрами)» (12+)

12.50 «НА УГЛУ, У ПАТРИАРШИХ-2». 
Сериал (16+) 

17.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 
РАЗБЕЖАЛИСЬ». 
Художественный фильм (16+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ДОМОВОЙ». Художественный 

фильм (16+)
22.30 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ». 

Художественный фильм (16+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «Живое море». Документальный 

фильм (12+)
01.55 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)
04.35 «Над степью». Документальный 

фильм (12+)
05.30 «Карта Родины. Сморгонь - 

Крево (с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
12.45 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
14.00 «Клуб экспертов. Беларусь 

и Восточное партнерство: что 
дальше?» (12+)

14.15 «RuBy. Развлекайся и обучайся 
одновременно. Белорусы 
разработали образовательную 
платформу в стиле «ТикТок» 
(12+)

14.30 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «МУДРОМЕР» (12+)
21.15, 02.15 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

22.00 «ДОМ СВИДАНИЙ» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

100 лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

00.15 «ДОМОВОЙ» (16+)
02.00 «RuBy. Развлекайся и обучайся 

одновременно. Белорусы 
разработали образовательную 
платформу в стиле ТикТок» 
(12+)

04.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 
РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.30 «Карта Родины. Селигер, 

Браславы (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

07.45, 15.15, 03.10 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Константин 
Зверев» (12+)

09.15 «Партнерство. Окно в Европу. 
Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

09.45, 14.00, 17.45, 23.45, 05.45 
«Клуб экспертов. Час пик» 
(12+)

10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 
У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)

12.15 «Карта Родины. Березина, 
Бородино (с субтитрами)» (12+)

12.45 «АНЮТИНА ДОРОГА» (12+)
14.15, 21.45 «RuBy» (12+)
14.30 «Наши люди. Алеса Качер 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ТЕЩА» (12+)
17.15 «Наши люди. Франц Клинцевич 

(с субтитрами)» (12+)
21.15 «Новое PROчтение. 

Современное фэнтези. 
Алексей Шеин: о книгах, 
ценностях и учителях» (12+)

22.00 «ВЕЧНАЯ ЖИЗНЬ 
АЛЕКСАНДРА 
ХРИСТОФОРОВА» (12+)

00.15 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+) 
04.00 «ЛУНОЙ БЫЛ ПОЛОН САД» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 09.45, 17.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. 

Современное фэнтези» (12+)
09.15 «Наши люди. Константин 

Зверев» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
12.45 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (12+)
14.15 «RuBy» (12+)
14.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
17.45, 05.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. 100 лет БНТУ. Где 
рождаются кадры будущего?» 
(12+)

21.15, 02.15 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

21.30 «Государственный интерес. 
Союзное государство 2020: 
подходы, перспективы 
и вызовы» (12+)

22.30 «ФАРА» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

00.15 «ЛУНОЙ БЫЛ ПОЛОН САД» 
(12+)

02.00 «RuBy» (12+)
04.00 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

09.10 «Государственный интерес. 
Союзное государство 2020: 
подходы, перспективы 
и вызовы» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.45 «ФАРА» (16+)
14.00 «RuBy» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс» (12+)
14.30, 05.30 «Наши люди. Николай 

Валуев (с субтитрами)» (12+)
16.00 «АНЮТИНА ДОРОГА» (12+)
17.30 «RuBy» (12+)
17.45, 23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос. Поколение, 

выросшее после развала 
СССР: чего от них ждать?» 
(12+)

22.15 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 
ЛУНЫ» (0+)

00.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 
РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

02.15 «Клуб экспертов. Час 
пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

04.00 «Я ВАМ БОЛЬШЕ НЕ ВЕРЮ» 
(16+)

25 января 26 января 27 января 28 января

21 января 22 января 23 января 24 января

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

SOUZVECHE.RU @souzvechesouzvecheru @souzvechesouzveche souzveche

ЗАПИСАТЬСЯ 

По легенде, жители этого 
местечка были настоящими 
волкодавами. Даже древне-
греческий историк Геродот 
писал: каждый житель земель 

несколько дней превращался 

ствах боялись нечистой силы, 

не ходили. Впрочем, ближе 

здешняя дружина во время 
охоты ловко завывала 

А леса тут всегда 

были темные и густые, болот 
вокруг много. 
Немудрено, что 

Наполеон дви-
нулся на Мо-
скву, под Вол-
ковыском его 

встретили 
первые 

партизаны. Лихие гусары под 
началом Петра Багратиона 

вом, не давали французам пе-
ревести дух ни днем ни ночью.

Сегодня на центральной 
площади города красуется 
бронзовая скульптура зверя-
хранителя Волковыска.

НАЙТИ НЕВЕСТУ 
В ПОЛОЦКЕ

Место, с которого все начина-
лось. Каждый школьник знает, 

говорится, как княжили на здеш-
нем престоле рюриковичи, кото-
рые отличались могуществом 

Интересно, что именно из По-
лоцка происходили жены мно-
гих древнерусских князей. От 
печально известной Рогнеды, 
которая была сосватана Яро-
полку, но по воле судьбы ста-

ла супругой Владимира, до 
Александры Брячиславны
любимой жены Александра 
Невского. Не перевелись кра-

мя. Искать их лучше всего на 
старинной Нижне-Покровской 

ся основные достопримечатель-

на крутом берегу Двины, ориги-
нальный домик, где гостил Петр 
Первый, краеведческий музей 

если невесту найти не удастся, 
удивительные культурные откры-
тия точно гарантированы!

 ЬТСОРДУМ ЬТУНПРЕЧОП 
ИЗ ТУРОВСКОГО 
ЕВАНГЕЛИЯ

Крошечный городок Туров тысячу лет на-
зад был одним из основных центров хри-

видное место на берегах Припяти. Сюда сте-

из туровчан вышло немало просветителей, 

ву считается Туровское Евангелие, писан-
ное уставом на пергаменте каштановыми 
чернилами.

Намоленные места в наши дни удивляют 

из земли стали буквально расти каменные 

креста, которые, по преданию, приплыли про-
тив течения в Туров из Киева, а теперь хра-

 ЯСЬТУНРЕВ 
В СРЕДНЕВЕКОВЫЙ 
ЗАСЛАВЛЬ

старшему сыну Изяславу. Несмотря на тысяче-
летнюю историю, название города не найдешь ни 

здесь называется «Беларусь». Почему? Вплоть 
до 1939 года Заславль был первой остановкой 

заповедник. Тут можно взглянуть на древнее 

енными укреплениями, разгадать тайны языче-

жажду кристальной водой из древних родников. 

посетителям всегда выходят Домовой, Водяной, 
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ В ДРЕВНИХ 
ГОРОДАХ СИНЕОКОЙ

 ИТЙОС 
НА БЕРЕГ 
В ВИТЕБСКЕ

тин Шагала
ка основала княгиня Ольга. 

важнейшем торговом пути «из 

пределило дальнейшую 

подчинялся то полоцким, то 
киевским, то черниговским, 
то смоленским князьям.

На Замковой горе красо-

жия располагались посады 

Единственным каменным 
зданием древнего Витебска 
была Свято-Благовещенская 

тре города можно увидеть 
лишь ее реконструкцию. Тем 
не менее Замковая гора не-

 ызирпрюс тисондоперп  окдер
-ьлетивиду едив в маголоехра 

ных артефактов. Как, напри-
мер, берестяная грамота, да-

веков. Состояние идеальное, 

одежду, купи мне ячменя на 

еще не продал, то пошли мне 
сами эти вещи. Если же про-
дал, сделай милость, купи мне 
ячменя». Увидеть средневеко-
вый месседж воочию можно 

музее.
Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

Первым каменным 
зданием родины 
Шагала была Свято-
Благовещенская церковь.

Потомки средневековых красавиц 
и сейчас устраивают балы у стен Софии.

В древние времена 
дружина во время 
охоты воем завлекала 
зверя, сейчас хищнику 
поставили памятник.
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